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Школа готовит к жизни. Азы жизни 
в медиамире сейчас транслируют-
ся в каждой школе, но проект «Ме-
диакласс в московской школе» ох-
ватывает эти процессы глубже и 
шире. Поколение Z, родившееся в 
эпоху начала глобальной цифрови-
зации, уже сейчас видит горизон-
ты развития цифровых технологий, 
которые нам еще вчера даже труд-
но себе было представить. И тем не 
менее задача современной москов-
ской школы - подготовить учени-
ков к успешной карьере, профес-
сиональной и социальной саморе-
ализации в условиях новой реаль-
ности. Благодаря учебе в медиа-
классе ученики развивают медиа-
грамотность как одну из главных 
компетенций человека будущего.

Школьники учатся грамотному по-
иску информации в Сети, понима-
нию и декодированию медиатек-

стов, присваивают навыки цифровой ги-
гиены, узнают об особенностях профессии 
журналиста и об основных жанрах журна-
листики.

В этом номере «Учительской газеты-Мо-
сква» мы расскажем о том, как в медиа-
классах межрайонного совета директоров 
№27 готовят журналистов будущего - спе-
циалистов, создающих уникальный высо-
кокачественный мультимедийный контент.

Большим помощником в реализации 
программы стали ресурсы Московской 
электронной школы, направленные на мак-
симально эффективное использование IT-
возможностей школы для улучшения каче-
ства образования учеников путем форми-
рования связи между организационными 
и содержательными аспектами образова-
тельного процесса. МЭШ сегодня активно 
пополняется интерактивными материала-
ми, которые позволяют продвигать иници-
ативы наших школьников, также способ-
ствует развитию медиацентров и школь-
ных СМИ, которые уже сегодня делают ка-
чественный контент, соответствующий це-
лям проекта «Медиакласс в московской 
школе».

Материалы, создаваемые школьника-
ми в рамках проекта, освещают не только 
образовательные процессы, но и патрио-
тические мероприятия, яркие, значимые 
события, происходящие в школе и за ее 
пределами в едином культурно-образо-
вательном пространстве столицы. Про-
цесс создания медиаконтента затрагива-
ет дигитализацию, конвергенцию, а адап-
тация и обработка текста - современные 
процессы производства медиаконтента - 
обеспечивают переход от мономедийных 
к мультимедийным вещательным плат-
формам.

Переплетение взгляда в цифровое зав-
тра с подвигом героического вчера - это со-
единение ресурсов традиционной школы с 
потенциалом нашего молодого поколения 
зумеров. Любая новелла - это новая форма 
восприятия действительности, и через эту 
призму наши юные журналисты рассма-
тривают такие значимые темы, как 80-ле-
тие битвы под Москвой, волонтерство и до-
бровольческие программы, секреты успеха 
своих учителей и всю насыщенную событи-
ями матрицу современной школьной жизни 
в системе столичного образования.

Грамотные основы будущей профессии 
через систему ранней профилизации - за-
лог успешного будущего наших школьни-
ков!

Максим ИВАНЦОВ,
директор школы №814, 

председатель межрайонного 
совета директоров №27

Здравствуй, МедиаНовый год!
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Сергей ГАзАров - это мо-
ре таланта, буря энергии 
и невероятное человече-
ское обаяние. Известный 
всем артист и режиссер, 
сейчас он художественный 
руководитель сразу двух 
театров: «Прогресс Сцена 
Армена Джигарханяна» и 
Театра сатиры.

Сергей Ишханович успевает 
все: ставить потрясающие 
спектакли, сниматься в но-

вых фильмах, репетировать… А 
еще активно вести свои социаль-
ные сети. Там он рассказывает 
подробности своей творческой 
жизни, делится секретами новых 
постановок, показывает архив-
ные кадры из всеми любимых 
спектаклей и фильмов.

Мы предложили Сергею Иш-
хановичу необычный экспери-
мент. Вместо стандартной статьи 
в формате «вопрос - ответ» вас 
ждет прямое погружение в жизнь 
Сергея Газарова, основу для ко-
торого мы почерпнули в его со-
циальных сетях sergey_gazarov. 
А назвать этот материал мы ре-
шили «От первого лица».

Ученики медиакласса школы 
№1329 (куратор Евгения 

ЗАМОТОРИНА)
Сергей Газаров про 
свободу

Что такое быть свободным?
Для каждого это чувство раз-

ное.
Как-то мой сын сказал мне:
- Я хочу быть свободным.
- А что для тебя свобода? - 

спрашиваю.
- Ну как… Бегать, прыгать, ког-

да захочется! - отвечает сын. Ему 
тогда было 5 лет.

Для актера свобода означа-
ет свободное существование на 
сцене. Олег Павлович Табаков ча-
сто спрашивал после спектакля: 
«Сколько секунд ты сегодня был 
свободен на сцене?» Мы боро-
лись за каждую секунду свободы.

Сергей Газаров про театр-
дом

Театр для меня всегда ассоци-
ировался с домом. Теплым, шум-
ным, гостеприимным.

«Табакерка» в том далеком 
1976-м рождалась на моих гла-
зах и в моих руках. Мы там жили. 
Мы его строили в прямом смыс-
ле слова. Это был обычный за-
брошенный подвал дома в ста-
ром московском дворе. И все мы, 

студийцы, создавали его с нуля, 
очищая от строительного мусора, 
кирпичей и труб. Мы знали, что 
делали это для себя. Мы строили 
свой дом. Мне сильно повезло, 
потому что я участвовал в этом 
процессе с самого начала. И это 
сформировало мое отношение к 
театру.

Мой театр - мой дом, и это един-
ственная форма жизни в театре.

Сергей Газаров про 
репетиции

Моя главная задача на репети-
ции - вдохновить артиста, заря-
дить его энергией, соответству-
ющей моменту. Не изображать 
своего героя, а прочувствовать 
его, понять. Будет понимание - 
придет и нужное чувство, а от не-
го родится действие.

Сергей Газаров про самых 
сложных зрителей

Знаете, какой зритель самый 
сложный? Это дети.

Дети включаются в спектакль 
куда охотнее взрослых. Но и поте-
рять эту связь с ними так же лег-
ко. Стоит в какой-то момент от-
ключиться на сцене, и все, этой 
тонкой ниточки больше нет, и об-
ратно их уже не вернуть. Поэто-
му играть для детей - это жутко 
ответственно.

Нельзя забывать и про язык. 
Дети сейчас разговаривают на 
своем особенном сленге, и нам 
нужно подстраиваться. Нужно ху-
лиганить на сцене! А если просто 
академически играть по канонам, 
то это не сработает, тебя сразу 
раскусят, отбракуют и отложат в 
сторону. Поэтому дети - вот кто 
самый сложный и самый строгий 
зритель в театре.

Сергей Газаров про 
спектакль «История 
любовная»

С этим спектаклем произошла 
удивительная, редкая и оттого 
очень ценная вещь. Команда мо-
лодых артистов стала единым 
организмом на сцене. Я очень 
горд тем результатом, который 
у них получился. Еще со времен 
«Табакерки» я знаю, что добить-
ся единства ансамбля - главная 
и самая сложная задача режис-
сера. Так нас учил Олег Павло-
вич в нашем подвальном театре 
на Чаплыгина. Такому команд-
ному и ансамблевому принци-
пу будем следовать и мы в теа-
тре «Прогресс Сцена». Я считаю 
этот путь единственно верным 
для театра.

Сергей Газаров про 
репетиции нового 
спектакля «30-го мая»

Репетирую новый спектакль 
«30-го мая». После «Балалайки-
на…» это совсем другая работа, 
в принципиально ином жанре. 
Плюс, что очень важно, первый 
раз в своей жизни я работаю ис-
ключительно с женщинами. Че-
тыре актрисы - Инга Оболдина, 
Саша Мареева, Ольга Кузина и 
Ксения Худоба, художник Настя 
Глебова, саунд-дизайнер Соня 
Ефремова. И я - как в цветнике!

Ежедневно сталкиваюсь с их 
психологией, философией, при-
вычками, интерпретациями. Это 
необычно и непривычно для ме-
ня. Но от этого не менее инте-
ресно. Такое свободное падение. 
Сам заинтригован, что из этого 
выйдет…

Сергей Газаров 
про должность 
художественного 
руководителя в Театре 
сатиры

Я принял на себя управление 
Театром сатиры (@satiretheatre). 
Для меня это большое событие 
в творческой жизни! Ведь речь 
идет о легендарной сцене. Театр 
сатиры - «намоленное» место с 
почти 100-летней историей, где 
играли и блистали в свое время 
Миронов, Папанов, Державин, 
Васильева, Аросьева. Театр со 
своими традициями, которые я 
обязательно буду соблюдать. Я 
очень рассчитываю на поддерж-
ку труппы и коллектива театра. И, 
конечно же, на помощь и мудрые 
советы Александра Анатольеви-
ча Ширвиндта.

Предупреждая любое беспо-
койство, скажу, что театр @pro
gressstage я не брошу. Здесь 
многое уже сделано, намече-
на стратегия развития, большие 
планы на будущее, и мы будем 
двигаться решительно и только 
вперед.

Несмотря на то что руковод-
ство двумя коллективами - это 
серьезный вызов и большая от-

ветственность, я полон оптимиз-
ма и энергии и благодарен за 
оказанное доверие. Предстоит 
большая работа, чтобы вверен-
ные мне театры процветали и ра-
довали наш город достойными 
спектаклями.

Сергей Газаров про кино
Артисты - счастливые люди. 

Обычный человек живет только 

одну жизнь, а артисты могут в год 
прожить по 2-3 жизни. А за актер-
скую карьеру «примерить» на се-
бя с десяток разных жизненных 
историй. И это захватывает хле-
ще, чем наркотик. Хочется воз-

вращаться на съемочную пло-
щадку снова и снова.

И даже если сегодня я полно-
стью сконцентрирован на театре, 
хочу, чтобы в моей жизни и жиз-
ни коллег было много хороших 
фильмов, талантливых артистов 
и режиссеров, классных сценари-
ев. На радость зрителю и россий-
скому кино!

Сергей Газаров про 
съемки нового фильма

В самом разгаре съемки нового 
проекта «Сокровища Ивана Гроз-
ного».

Я в фильме играю роль основ-
ного зла. Партнеры у меня заме-
чательные - Алексей Серебряков, 
Тихон Жизневский, Артем Тка-
ченко, Диана Пожарская. Очень 
интересно проходят съемки, за-
действовано много компьютер-
ной графики, прекрасные лока-
ции, сценарий оригинальный. Ме-
ня сложно удивить, но иногда я 
поражаюсь тому, как все проду-
манно.

Мне нравятся сам проект и под-
ход режиссера Глеба Орлова. Это 
такая фантастическая история 
поиска того самого сокровища - 
библиотеки Ивана Грозного. Сю-

жет выстроен захватывающе, с 
сильной интригой. Уверен, у нас 
получится отличное кино.

Ну и сразу отвечу на самый 
главный вопрос: дата выхода на 
экраны пока неизвестна.

Сергей Газаров про своего 
учителя олега Табакова

Мои мастера - это мой путево-
дитель.

Олегу Павловичу исполнилось 
бы 86 лет. Я уже состоявшийся и 
очень-очень взрослый человек, 
но до сих пор по жизни исполь-
зую советы своего учителя. Это 
счастье. Это абсолютное счастье, 
когда есть человек, который за-
ложил в тебя понимание жизнен-
ной сути.

То, что когда-то говорил мне 
Олег Павлович, я часто повто-
ряю артистам и коллегам на ре-
петициях. Может создаться ощу-
щение, что я собрал книжечку его 
афоризмов, которой пользуюсь. 
Возможно, это так и есть, потому 
что его присутствие в моей жиз-
ни постоянно - это моя путевка в 
жизнь, и в нашу работу, и в про-
фессию.

У меня нет памяти об Олеге 
Павловиче, потому что для меня 
он останется живым всегда, до 
конца моих дней.

Сергей Газаров про своего 
коллегу и учителя Армена 
Джигарханяна

Тандем с Джигарханяном у ме-
ня сложился еще до работы в те-
атре, мы понимали друг друга с 
полуслова, на многие вещи смо-
трели одинаково.

Это был человек, обладаю-
щий какой-то особой вулканиче-
ской энергией. Я бы даже сказал 
взрывной! Особенно в актерском 
плане. Он всего достиг собствен-
ным нутром, талантом, не побо-
юсь этого слова, гениальностью. 
Он был великим человеком, и об 
этом ни в коем случае нельзя за-
бывать!

Этот сезон для театра «Про-
гресс Сцена Армена Джигарха-
няна» первый, который открыли 
без мастера. Мы продолжаем ра-
ботать, чтобы имя театра, а зна-
чит, и имя гениального артиста 
продолжало жить среди разных 
поколений.

Общество

Театр начинается с… Прогресса

С Новым годом!
Действительно,2021годвыдалсядляменяиколлегнасыщен

ным,яркимнасобытия!Мызадалихорошийтемп,взялисьза
новыеинтересныепроекты.Темсильнеенадежда,чтоновый,
2022годпринесетвсемнамрадостьтворческихоткрытий,ярких
событий.Исамоеглавноездоровьяисчастья!
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Сложности выбора про-
фессии и связанные с этим 
переживания каждый год 
настигают выпускников 
школ, еще не определив-
шихся со своим будущим. 
Но есть ребята, которые 
задолго до наступления 
этого момента знают, кем 
они будут завтра. Мечтать 
о поступлении на то или 
иное направление - это од-
но. Но совсем другое - дей-
ствительно многое знать о 
будущей профессии и да-
же заранее попробовать 
себя в ней. Такой шанс 
предоставляет школьни-
кам проект школы №1434 
раменки «С медиа в про-
фессию».

Рассказывает заместитель 
директора школы №1434 
Раменки Михаил Анато-

льевич Кудриков:
- Сегодня существует огром-

ный мир профессий, в котором 
легко потеряться даже взрос-
лому человеку. Именно поэто-
му особое внимание в проф-
ориентационной работе уделя-
ется школьникам, которые, как 
никто, нуждаются в помощи на 
пути формирования своей об-
разовательно-профессиональ-

ной траектории! Школьные ме-
диа - это отличная возможность 
попробовать себя в профессии 
журналиста, узнать особенно-
сти и секреты профессии, овла-
деть журналистскими навыка-
ми и умениями и определиться, 
подходит ли тебе эта профессия 
или нет, нравится ли тебе жить в 
этой сфере. Искренне надеемся, 
что проект «С медиа в профес-
сию» станет для ребят надеж-
ным ориентиром в выборе про-
фессионального пути!

В прошлом учебном году про-
ект «С медиа в профессию» уча-
ствовал в городском конкурсе 
лучших воспитательных прак-
тик, организатором которого вы-
ступил Департамент образова-
ния и науки города Москвы. Все-
го на него было представлено 
более тысячи проектов. Лучшие 
из них жюри определяло по со-
вокупным результатам профес-
сиональной, общественной и 
пользовательской оценки. Наш 
проект «С медиа в профессию» 
вошел в Топ-20!

Ребята с удовольствием вклю-
чились в работу: ведут блоги в 
соцсетях, снимают видеосюже-
ты, пишут газетные статьи...

- В нашем возрасте еще очень 
трудно решить, кем быть, куда 
поступать в будущем, - размыш-

одним из значимых собы-
тий уходящего 2021 года 
для московского образо-
вательного комплекса «за-
пад» стало знакомство с 
масштабным экопросвети-
тельским проектом «зер-
кало будущего».

Удивительный процесс ки-
нотворчества объединил 
десятки моих сверстников 

из московских школ, в том числе 
обучающихся гуманитарного про-
филя нашего комплекса. Образо-
вательный кинопроект «Зеркало 
будущего» реализуется межре-
гиональными общественными ор-
ганизациями «ЭКА» и «Федера-
ция современного искусства» при 
поддержке Департамента труда 
и социальной защиты населения 
города Москвы. В этом году не-
сколько киносмен прошли на ба-
зе нашей школы.

В течение киносмен все участ-
ники проходили обучение по ре-
жиссуре, написанию сценария, 

продюсированию, актерскому 
мастерству, операторской рабо-
те, монтажу, созданию анима-
ционных фильмов. На питчингах 
мы представляли свои идеи, а по 

лучшим из них в результате соз-
давали сценарии и снимали ко-
роткометражные игровые, ани-
мационные, документальные кар-
тины. Наставниками для нас ста-
ли профессиональные кинема-
тографисты со всей страны под 
руководством главного организа-
тора проекта - президента Феде-
рации современного искусства, 
члена Общественного совета при 

Министерстве культуры РФ Нико-
лая Данна.

На этот проект я попала во-
лей случая, узнав о киносмене 
от своих педагогов. Основной 

темой киносмены в этом году 
стала экология, через объектив 
камеры мне удалось взглянуть 
на нее и ее проявления други-
ми глазами, в разных аспектах 
жизни человека: в семье, отно-
шениях, городской среде, при-
роде. Как мне кажется, я смог-
ла донести до своего зрителя 
мысль о том, какой может стать 
наша жизнь, если мы будем меч-

тать и стремиться к реализации 
своих идей.

На этом проекте я познакоми-
лась с замечательными ребята-
ми, уверена, что мы будем об-

щаться и в будущем. Мы очень 
хотим поучаствовать в следую-
щей киносмене, а также в кон-
курсе, который будет проходить 
на Алтае.

На пути создания видеороли-
ков, конечно, были и сложности, 
в том числе организационные. 
Чтобы справиться с ними, мы 
подключили всех знакомых, пе-
дагогов, друзей и родственников. 

Все эти ситуации по-настоящему 
объединили нас, мы научились 
действовать сообща, как одна 
команда.

Премьерный показ наших ро-
ликов состоялся в Центральном 
доме кино Союза кинематогра-
фистов. Нам посчастливилось 
продемонстрировать свои твор-
ческие работы педагогам-настав-
никам, организаторам проекта и 
гостям фестиваля на большом 
экране, о таком мы и мечтать не 
могли. Нам удалось доказать се-
бе и друг другу, что нет безвыход-
ных ситуаций, все зависит только 
от нас.

Я очень рада, что смогла по-
участвовать в таком проекте и на-
учиться чему-то новому. Теперь 
мы будем ждать следующую ки-
носмену, чтобы создать новые 
фильмы, которые смогут вызвать 
искренние эмоции у зрителей и у 
каждого из нас.

Юлия ШУТОВА,
ученица МОК «Запад»

Сочиняя мечты

Может, кто-то из нас второй Юрий Левитан 
или Дмитрий Губерниев?
С медиа в профессию

ляет Полина. - Благодаря проек-
ту с «Медиа в профессию» вы-
бор становится легче, появля-
ется уверенность в своих силах.

- Проект ознакомил нас с та-
кими профессиями, как блогер, 

репортер, диктор, телеопера-
тор, - говорит Илья. - Кто зна-
ет, может, кто-то из нас второй 
Юрий Левитан или Дмитрий Гу-
берниев? А может, прирожден-
ный веб-дизайнер или пиар-

агент?.. Лично для меня это воз-
можность раскрыть себя в раз-
ных сферах.

Пресс-центр школы №1434 
Раменки
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Сегодня очень популярен мир ме-
диа, который нас окружает. веде-
ние проекта, визуализация лите-
ратуры, создание газеты, съемки 
передачи, запись подкастов - эти и 
другие элементы медиаобразова-
ния можно использовать не только 
для привлечения внимания школь-
ников к тем или иным предметам, 
но и для сплочения коллективов 
классов и школы.

Индивидуальный Instagram-проект 
@EazyLiterature, созданный один-
надца ти клас сником, популяризиру-

ет чтение русской классики среди подрост-
ков. Визуализируя героев литературных 
произведений, восьмиклассница применя-

ет умения из технологии и изобразительно-
го искусства, а также фотомонтаж. Школь-
ная газета «Проба пера» смогла объеди-
нить разных по интересам учеников 8-11-х 
классов, которые самостоятельно выби-
рают темы для выпусков. Редакция газе-
ты в своей работе использует полученные 
знания и навыки из таких предметов, как 
русский язык, литература, информатика. 
Проект «Язык кино» представляет собой 
цикл передач о свете, кадре, монтаже. Для 
каждого выпуска командой старшекласс-
ников был написан сценарий, выбран веду-
щий, весь материал отснят и смонтирован. 
Такой проект совмещает в себе историю, 
язык, литературу, психологию.

Проектная деятельность в рамках 
медиа образования затрагивалась на 
Международном съезде учителей и пре-
подавателей русской словесности в ноя-
бре 2021 года на секции «Язык и речь в 
контексте современной медиакультуры». 

Внедрение приемов медиаобразования 
в школьную программу очень важно для 
обучения современных подростков, ведь 
это то, чем они увлечены, что для них сей-
час интересно.

Екатерина КАЛИНИНА,
учитель русского языка, литературы и 

журналистики, редактор школьной газеты 
«Проба пера» школы №1498 «Московская 

международная школа»

Одиннадцатиклассницы 
Вероника Хаврошина и 
Кристина Бабенко всег-

да рады помочь медиацентру в 
реализации проектов. Кто сни-
мать? Они! Кто писать тексты? 
Они! Кто хочет участвовать в 
«Большой перемене»? Конеч-
но, они!

«Большая перемена» - Все-
российский конкурс для школь-
ников в рамках проекта прези-
дентской платформы «Россия 
- страна возможностей». Еже-
годно он объединяет тысячи уча-
щихся из разных уголков нашей 
страны. Они выполняют зада-
ния, проходят несколько этапов 
отбора, чтобы получить путевку 
в финал и побороться за денеж-
ный приз.

Наши девочки стали первопро-
ходцами от школы и сразу зада-
ли высокую планку. Обе прошли 
в полуфинал! А Вероника Хав-
рошина смогла выдержать фи-
нальные кейсы в «Артеке» и вы-
играть 1000000 рублей на обра-
зование!

Поездка Вероники на крым-
ский финал превратилась во 

влог #АртНик. Ежедневно она 
присылала видеоотчеты о кон-
курсе, которые публиковал ме-
диацентр. Ребята из медиаклас-
са (7-й «А») помогли ей снять 

анонс рубрики, а сейчас гото-
вятся к интервью с победитель-
ницей.

Медиацентр школы №1741

Влоги, кейсы и успех
«Большая перемена»: время проявлять таланты

Проба пера
От проявления личности к командной работе

Медиацентр в школе №1741 начинался с небольшого 
кружка по журналистике. А теперь это уже сообще-
ство, объединяющее несколько поколений. Еще не-
много, и появятся первые выпускники. С одной сторо-
ны, грустно прощаться. С другой - мы рады за наших 
ребят и гордимся ими. ведь 2021 год стал для них го-
дом побед!



5№52 (10913)
28 декабря 2021 года

в этом учебном году в Шувалов-
ской школе №1448 гуманитар-
ный класс был разделен на два 
направления: лингвистическое и 
медиа. Будущие медийные специ-
алисты с удовольствием включи-
лись в работу школьного медиа-
центра.

Помимо школьного телевидения и 
пресс-центра в медиацентре изда-
валась и газета «Шуваловец». Да, 

безусловно, у этого издания были своя 
история и аудитория. Понятно, что это од-
на из форм воспитательной работы в шко-
ле, где формируются взгляды, убеждения, 
вырабатываются ценностные ориентации. 
Газета - это своеобразная летопись шко-
лы. Она отражает то, чем живет школа, 
ее особенности, проблемы, праздники и 
будни, успехи и нерешенные вопросы, она 
рассказывает о достижениях и победах 
учащихся, выражает их мнение, их виде-
ние той или иной ситуации.

- Но такую газету уже никто не читает, 
- заявили юные журналисты. - Требуется 
новая, мультимедийная, «упаковка».

Да, наступила цифровая эпоха, отправ-
ной точкой которой стал локдаун. Мы ока-
зались в условиях информационного из-
бытка, когда увеличилась скорость до-
ставки информации. Каждый день мы 
просматриваем огромное количество кон-
тента в социальных сетях, поэтому стало 
труднее анализировать и воспринимать 
большие объемы текстов.

Наши школьники - это уже клиповое по-
коление, которое лучше воспринимает не 
длинные, а дробные тексты и ждет от жур-
налистов коротких и емких медиасообще-
ний, которые можно прочитать с экрана 
смартфона.

Ученые выявили феномен 
«твиттеризация медиа», 
обосновав это тем, 
что социальные сети, 
микроблоги и социальные 
платформы отучили людей от 
вдумчивого чтения длинных 
аналитических материалов.

Тогда мы решили сделать «Шувало-
вец» мультимедийной газетой и выпу-
скать ее в формате «лонгрид».

Сам термин пришел к нам из-за океа-
на и в переводе с английского означает 
«долгое чтение».

В отличие от привычных текстов, кото-
рыми под завязку набит «дедушка» Ин-
тернет, такой текст представляет собой 
целостное литературное произведение, 
рассказ или историю на одну какую-ли-
бо актуальную школьную тему. Он име-
ет определенную логическую последо-
вательность изложения и похож на лите-
ратурное произведение. Текст разбит на 
отдельные части, куда подверстаны (а 
мы верстаем на платформе «Тильда») 
в нужных местах мультимедийные эле-
менты: фотографии, видео, инфографи-
ка, аудио. Именно поэтому тексты легко 

читаются и способны удерживать вни-
мание. Открываете свой любимый элек-
тронный носитель - планшет, смартфон - 
и наслаждаетесь чтением. Продвижение 
истории происходит с помощью прокрут-
ки мышки, а видео и аудио можно запу-
стить в режиме автостарта, а не по клику.

Лонгриды, которые мы 
видим сейчас, появились 
относительно недавно. 
в 2012 году издание The New 
York Times начало историю 
этих мультимедийных 
материалов. Известный 
многим проект Snow Fall был 
посвящен горнолыжникам, 
которые попали в снежную 
ловушку. Нововведениями от 
издания стали публикация 
на отдельной странице и 
использование параллакс-
эффекта (изменение 
переднего плана по 
отношению к фону). Snow 
Fall стал классикой нового 
формата и вдохновил другие 
СМИ на создание лонгридов.

В новогодней мультимедийной газете, 
которая сейчас готовится к выпуску, есть 
абсолютно все, чтобы зарядиться пред-
праздничной атмосферой: рецепты ново-
годних блюд, видеопоздравления, роли-
ки, рассказы, фото и видео о подготовке 
к празднику и многое другое.

- Такая верстка очень захватывает, ведь 
мы делаем ее целой командой, и каждый 
выступает в роли журналиста, версталь-
щика, дизайнера, что помогает еще боль-
ше раскрывать наш потенциал, - говорят 
ученики медиакласса.

Ирина НАЗАРЕНКО,
руководитель медиацентра Шуваловской 

школы №1448, куратор медиакласса

Творцы успехов

Коротко и емко
Газета в мультимедийном формате



6 №52 (10913)
28 декабря 2021 года

МЭШ - открытый и добрый 
помощник. встречает пер-
воклассников, а провожает 
выпускников, умело поль-
зующихся возможностями 
цифровой среды.

–В МЭШ младшие школь-
ники играют, - расска-
зывает учитель началь-

ных классов школы №1498 Ана-
стасия Соколова. - Им здесь ин-
тересно. Если мягко перевести 
внимание ребенка с игры на об-
разовательный контент виртуаль-
ной лаборатории, они продолжают 
учиться в формате игры.

Интуитивно понятный, дру-
жественный интерфейс МЭШ 
привлекает внимание учащих-
ся младшей школы. Недавно на 
каникулах третьеклассник сло-
мал руку и успешно выполнял 
задания в виртуальной лабора-
тории, используя только план-
шет.

- Взрослые дети тоже любят 
играть! - продолжает разговор 
преподаватель информатики На-
талия Вострикова. - Яркий пример 
- изучение теории вероятности, 
когда за полчаса можно провести 

тысячи виртуальных эксперимен-
тов. Старшеклассникам МЭШ да-
ет возможность самостоятельной 
подготовки к экзаменам. Здесь 
есть все необходимые материалы 
и инструменты самодиагностики.

Наглядная визуализация и вир-
туальное моделирование - это те 
возможности лабораторий МЭШ, 
которые полностью отвечают за-
просам современного ребенка и 
делают его учебу увлекательным 
и полезным приключением!

Дмитрий МАНЧЕНКО,
руководитель медиацентра 

«Школьный бульвар» 
школы №1498 «Московская 

международная школа»

Новый подход

Полезное 
приключение

IT-полигон школы №1532 
собрал учителей столи-
цы для выполнения кейс-
заданий по моделиро-
ванию, робототехнике, 
электронике и схемотех-
нике. С возможностями 
применения высокотехно-
логичного оборудования 
в учебном процессе и в 
проектно-исследователь-
ской деятельности педа-
гоги знакомились благо-
даря Московскому digital-
марафону, который стар-
товал в начале учебного 
года.

В рамках марафона педагоги 
обменялись опытом орга-
низации обучения в транс-

формируемом пространстве 
школ, оснащенном современ-
ными IT-решениями: серверны-
ми системами и сетевой инфра-
структурой, высокопроизводи-

тельными компьютерами с про-
фессиональным обеспечением 
для изучения программирования, 
web-разработками, data science 
и искусственным интеллектом, 
проведением хакатонов и сорев-
нований по робототехнике.

На мероприятии участники ма-
рафона презентовали коллекцию 
из 12 сценариев учебных дней в 
IT-полигоне для учеников 8-11-х 
классов и цикл из 60 учебных кей-
сов по робототехнике, програм-
мированию, большим данным, 
информационной безопасности, 
прототипированию и технологи-
ям связи.

Обсудить свои идеи и поде-
литься впечатлениями участни-
кам в этот день удалось с чрезвы-
чайно уважаемыми в кругах про-
двинутых учителей-айтишников 
экспертами: заместителем руко-
водителя Департамента образо-
вания и науки Наталией Киселе-

вой, директором Городского ме-
тодического центра Андреем Зи-
ниным и заместителем руководи-
теля ГМЦ Антоном Марко.

- Наша миссия, - отметил ру-
ководитель IT-полигона школы 
№1532 Антон Шувалов, - подго-
товить детей к выполнению слож-
ных кейсов, для того чтобы они не 
терялись в нашем высокотехно-
логичном мире.

А еще важно, чтобы по пути су-
перхай-тека молодого человека 
сопровождали учителя, которым 
все это тоже интересно. И верит-
ся, что в школе №1532 в этом де-
кабре собрались именно такие. 

Поскольку если учителю нравит-
ся учиться и он постоянно ищет 
что-то новое, он заразит своими 
увлеченностью, познавательным 
азартом и ученика. И это самое 
ценное.

Никита ГУСЕВ

Digital-марафон
Учебный день в IT-полигоне
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С этого учебного года наша 
Школа на проспекте вер-
надского принимает уча-
стие в городском проекте 
«Медиакласс в московской 
школе». Двадцать семь де-
сятиклассников, успешно 
прошедших вступитель-
ные испытания, со своими 
учителями-наставниками 
впервые отправились по 
новому образовательному 
маршруту.

Чтобы учить детей чему-то 
новому, преподавателям 
надо в первую очередь 

учиться самим. И здесь возмож-
ности проекта открывают боль-
шие перспективы, многое уже 
сделано вместе с вузами-пар-
тнерами. Учителя общество-
знания, русского и английского 
языков прошли курсовую подго-
товку «Методика преподавания 
медиадисциплин в школе», ко-
торую провел наш партнер - фи-
лософский факультет МГУ име-
ни М.В.Ломоносова. Результат 
профессионального диалога - 
совместно разработанные про-
граммы курсов «Медиа в обще-
ствознании» и «Английский в ме-
диа». Эти программы уже вне-
дряются учителями-предметни-
ками школы в образовательную 
практику медиакласса.

Кроме того, вместе со специ-
алистами Института русского 
языка имени А.С.Пушкина сло-
весники разработали програм-
му курса «Основы журналистики: 
лингвистический аспект». Мето-
дическое сопровождение высо-
коквалифицированных препода-
вателей вуза позволило учителю 
русского языка в короткие сроки 
запустить интересную программу 
и вместе с ребятами осваивать 
навыки журналистского ремесла.

Конечно, в процессе препода-
вания важен и прямой диалог с 
профессионалами. И такая воз-
можность тоже есть! Каждый чет-
верг ребята вместе с учителями 
встречаются на занятиях «Медиа 
и журналистика», которые про-
водит действующий журналист-
международник, профессор ка-
федры международной журна-
листики МГИМО Владимир Ва-
сильевич Сухой. А по пятницам 
встречи продолжает препода-
ватель кафедры журналисти-
ки и телевизионных технологий 
РГУ имени А.Н.Косыгина Алина 
Владимировна Мурашкевич. На 
своих занятиях «Технология ме-
диапроизводства» специалист-
практик учит ребят создавать ка-
чественный видеоконтент - от ре-

портажа до короткометражного 
художественного фильма. Уже 
есть и первые результаты встреч, 
например, художественный ре-
портаж по выставке немецкого 
художника и фотографа Томаса 
Деманда «Зеркало без памяти». 
Съемки проходили в Музее со-
временного искусства «Гараж». 
Ребята учились работать с каме-
рой, осветительным и звуковым 
оборудованием, сами организо-
вывали весь съемочный процесс. 
Важно отметить, что участники 
не были ограничены в художе-
ственном видении и смогли ре-
ализовать свои творческие идеи 
в полном объеме.

А совсем недавно юнкоры по-
бывали в профессиональной 
медиастудии ИОМ РАНХиГС, 
где проходят записи и онлайн-
трансляции лекций преподава-
телей Института отраслевого ме-
неджмента. Ребята вживую уви-
дели профессиональное обору-
дование, освоили работу хрома-
кейной студии, лайтборда (свето-
вой доски), в общем, почувство-
вали себя настоящими ведущи-
ми онлайн-трансляций. Будущие 
журналисты поняли значимость 
языка коммуникаций, движений 
лектора, его внешнего вида, пра-
вильной речи и умения подать 
себя. Они увидели, как прохо-

дит монтаж онлайн-трансляций 
с изображениями, текстом и ви-
део, как работают с кликером и 
планшетом в прямом эфире.

Вообще журналистика уже 
давно находится «в прицеле» 
нашей школы: выпускники гума-
нитарных классов из года в год 
становятся студентами факуль-
тетов журналистики лучших ву-
зов столицы.

Вероника Еременко, в неда-
леком прошлом ученица Школы 
на проспекте Вернадского, а ны-
не студентка 3-го курса журфа-
ка МГУ имени М.В.Ломоносова, 
рассказывает о своем пути в 
журналистику:

- Я достаточно рано определи-
лась со своей будущей профес-
сией и оказалась избавлена от 
сомнений, которые испытывает 
почти каждый старшеклассник, 
выбирая, куда же ему поступать. 
Как и многие мои однокурсники, 
на факультет журналистики я 
пошла лишь потому, что любила 
читать и легко писала сочинения. 
Школе я определенно могу ска-
зать спасибо за вполне высокий 
уровень грамотности и общий гу-
манитарный базис знаний, кото-
рый до сих пор часто выручает 
меня. Но с журналистикой как 
профессией я была, в общем-то, 
на «вы». Некоторое понимание, в 
чем конкретно заключается роль 
работника медиа, пришло ко мне 
далеко не сразу и уже в универ-
ситете. Я была уверена, что с са-
мого начала учебы буду писать 
статьи, снимать интервью и де-
лать подкасты, однако первый 
курс был посвящен очень отвле-
ченным дисциплинам, которые 
рассказывают про журналистику 
в теории. Хотя все это полезно и 
нужно, реальные навыки прихо-
дят только с опытом: чем больше 
пишешь, снимаешь, записыва-
ешь, тем легче тебе потом будет 
найти работу в СМИ.

- Наверное, было бы здорово, 
- считает Вероника, - если бы в 
школе учили не только правиль-
но и хорошо писать, но и ставили 
устную речь. Это то, что нужно 
каждому журналисту, не обяза-
тельно телевизионщику или ра-
дийщику. Основы фотографии, 
видеомонтажа и съемки тоже не 
будут лишними и помогут на пер-

вых курсах быстрее сориентиро-
ваться со своей специализацией.

Теперь же у наших учеников 
наконец-то есть все возможности 
для знакомства с журналистской 
профессией. Вот что рассказы-
вает об учебе в медиаклассе де-
сятиклассница Дарья Лаврова:

- Поступив в профильный 
медиа класс, я поняла, что смогу 
больше практиковаться: снимать 
видео в разных жанрах, монтиро-
вать, писать статьи, репортажи, 
простые очерки - все что угодно! 
При этом важную роль играет и 
увлеченный общим делом кол-
лектив. Мы работаем в единой 
творческой команде - мои одно-
классники, учителя, преподава-
тели вузов, медиапедагоги. Вме-
сте мы быстро движемся вперед, 
реализуем самые невероятные 
планы. Новые навыки, приобре-
тенные за несколько месяцев, 
открыли нам перспективы уча-
стия в городских соревновани-
ях и конкурсах, связанных с жур-
налистикой. С ребятами из дру-
гих медиаклассов встретились 
на отборочном этапе чемпиона-
та профмастерства WorldSkills в 
двух компетенциях - «Видеопро-
изводство» и «Копирайтинг». Со-
ревновались по созданию трей-
лера к фильму и краткой научной 
работы со всеми требованиями к 
ней. По копирайтингу готовимся 
к финалу! Кроме того, в этом го-
ду появилась возможность пред-
ставить наши творческие рабо-
ты на таких городских конкурсах, 
как «Марафон школьных СМИ», 
«МоскваМедиа». Фото- и видео-
репортажи, интервью с музейным 
работником и ветераном, аудио-
подкаст готовили к конкурсу, по-
священному 80-летию битвы под 
Москвой. Для нас важно не толь-
ко создать свой медиаконтент, но 
и увидеть работы ребят из других 
медиаклассов, посоревноваться 
в мастерстве.

Проект «Медиакласс в мо-
сковской школе» совсем недав-
но взял старт, но уже совершен-
но очевидно, что у него большие 
перспективы для всех. Ведь сей-
час профессия журналиста вос-
требована, как никогда, и ее не 
сможет заменить даже искус-
ственный интеллект. Хотя ребя-
та только начинают свой путь в 
мире СМИ, они горят желани-
ем заниматься, создавать каче-
ственный контент, участвовать в 
разнообразных конкурсах, про-
ектах и реализовываться в этой 
индустрии. И школы - участницы 
проекта рады дать сегодняшним 
московским ученикам возмож-
ность приоткрыть двери в без-
граничный медиамир!

Виктория ПАНЧЕНКО,
заместитель директора 

Школы на проспекте Вернадского

Новый подход

В журналисты я пойду, 
пусть меня научат!
Двери в удивительный мир открываются
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Все, что 
планируете, 
делайте сейчас
«Сейчас трудно представить урок без 
работы на учебной платформе МЭШ» - 
так считает учитель английского языка 
школы №843 ольга САМоЙЛовА, гран-
тополучатель МЭШ.

ОльгаВикторовна,когдаипочемувыре
шилистатьучителем?

- Когда училась во втором классе, я попросила 
родителей купить мне пианино и записать в му-
зыкальную школу. Музыка стала для меня люби-
мым предметом. В четвертом классе мы начали 
изучать английский язык. Мне нравилась наша 
преподавательница английского языка. Она са-
ма сочиняла фантастические сказки, а мы лю-
били бывать с ней во внеурочное время. Среди 
всех школьных предметов я любила литературу, 
музыку, историю, иностранные языки. Может, 
тогда и возникло решение поступить в педагоги-
ческий институт на музыкальное отделение. Че-
рез несколько лет после окончания первого вуза 
я поступила и окончила факультет иностранных 
языков по специальности «учитель английско-
го языка». Сейчас преподаю английский язык.

Каквысчитаете,какаяглавнаяособен
ностьсовременногообразования?

- Главная особенность современной школы - 
это возможность выбирать предмет и начинать 
делать профессиональную карьеру уже в стенах 
школы. Огромный выбор изучаемых предметов, 
сотрудничество с лучшими вузами Москвы, пре-
красное техническое оснащение и оборудование 
в классах - все это является главным приорите-
том современного ученика. Мы - учителя, учащи-
еся и их родители - уже несколько лет осваива-
ем работу на учебной платформе МЭШ. Снача-
ла даже учителям было нелегко осваивать все 
инструменты работы с электронным журналом, 
разрабатывать рабочие программы в электрон-
ном формате, работать в электронной библио-
теке. Сейчас же даже трудно представить урок 
без демонстрации видео, интерактивных зада-
ний, без работы и занятий в библиотеке МЭШ.

Какиенавыкивампришлосьосвоить,что
быстатьактивнымпублицистомМЭШ?

- В школе, институте и профессиональной дея-
тельности я писала сценарии для детских празд-
ников, статьи об интересных людях, различных 
школьных, внешкольных мероприятиях и публи-
ковала их в газетах, журналах. В восьмом клас-
се классный руководитель поручила мне напи-
сать в районную газету. Статью опубликовали. 
Сегодня я активный публицист электронных об-
разовательных материалов в библиотеке МЭШ. 
В 2019 году я стала получателем гранта Прави-
тельства Москвы за вклад в развитие проекта 
«Московская электронная школа». Это было не-
ожиданно для меня, но значимо и ценно.

Какимдолженбытьактивныйпублицист
МЭШ?

- В первую очередь он должен любить свое де-
ло, быть настойчивым, терпеливым и трудолю-
бивым, даже если работать тяжело.

Каквыотноситеськдистанционномуоб
разованию?

- Уроки в режиме видеоконференции стали 
дополнительной возможностью не прерывать 
учебный процесс, например, когда весь класс 
находится на карантине. Но я считаю, что оч-
ное обучение, общение с учителями, совмест-
ная работа учащихся, живое общение, все это 
должно оставаться основой организации учеб-
ного процесса.

Чемвамзапомнилисьшкольныегоды?
- Мы всем классом каждый год во время 

школьных каникул выезжали в летний лагерь, 
жили в палатках, отдыхали, учились, устраива-
ли танцевальные вечера и собирались у костра.

Чтобывыпожелалисовременнымуче
никам?

- Современным ученикам я хочу пожелать це-
нить время. Все то, чем вы любите занимать-
ся, изучайте сегодня, что планируете, делайте 
сейчас.

Маргарита СТЁПИНА,
ученица 10-го класса школы №843

На платформе «Московская 
электронная школа» есть он-
лайн-симуляторы опытов и 
экспериментов - виртуальные 
лаборатории. С помощью них 
ребята могут проводить ис-
следования по разным пред-
метам, изучать свойства ве-
щей и явлений, создавать соб-
ственные головоломки, задачи 
и объекты. Учитель алгебры и 
геометрии школы №37 Наталья 
роЩИНА активно использует 
платформу МЭШ, в том числе 
вместе со своими учениками 
работает в виртуальных лабо-
раториях.

НатальяЛеонидовна,расскажи
теоплюсахработывлабораториях
МЭШ.

- Виртуальные лаборатории удобны 
тем, что дети видят разные опыты и экс-
перименты наглядно, материал лучше 
воспринимается и откладывается в па-
мяти.

Какуюсамуюинтереснуюлабора
торнуюразработкувыделаливместе
сучениками?

- Мы создали мини-проект для сорев-
нования «Технобой», в котором вышли в 
финал. Ученики построили модель кар-
ты Москвы, обозначили транспортные 
кольца. А сделали это для того, чтобы 
узнать, какой путь окажется короче до 

точки Б: по Садовому кольцу или через 
центр, Красную площадь. Расстояние 
определяли с помощью перемещения 
отрезков по дуге.

Скакимисимуляторамиребятам
нравитсяработатьбольшевсего?

- Например, десятиклассникам инте-
ресно работать с тригонометрическими 
функциями: в лаборатории можно стро-
ить абсолютно разные графики. Тем бо-

лее что некоторые из них непросто по-
строить вручную. Также они любят за-
ниматься в виртуальной лаборатории 
с сечениями: на бумаге соотнести объ-
емный объект с его плоскостным изо-
бражением достаточно сложно, а в ла-
боратории можно наглядно увидеть и 
то и другое.

Помогаетлиработаввиртуаль
ныхлабораторияхприподготовкек
экзаменам?

- Конечно. Например, девятиклассни-
ки с удовольствием работают с квадра-
тичной функцией, подобные задания 
есть в ОГЭ. В лаборатории можно ме-
нять коэффициенты, смотреть, как бу-
дет меняться поведение функции. Так-
же абсолютно всем обучающимся нра-

вится заниматься в лаборатории «Те-
ория вероятности», где можно ставить 
разные опыты, например, с монетами: 
надо решить наглядно классическую за-
дачу и провести эксперименты по теории 
вероятности.

Абудущиевыпускникитожезани
маютсявлабораторияхМЭШ?

- Да, одиннадцатиклассникам инте-
ресно наблюдать в лаборатории перво-
образные и производные, поведение ка-
сательной.

Какиеещезанимательныелабора
торииестьвМЭШ,скоторымивыра
ботаетесосвоимиучениками?

- Моим ученикам очень нравятся про-
волочные головоломки, которые разви-
вают пространственное мышление. В 
этой лаборатории нужно показать, как 
будет выглядеть ломаная на кубе. Инте-
ресно то, что ребята могут сами созда-
вать головоломки для своих одноклас-
сников.

 Вы работаете с лабораторией
тольконауроках?

- Мы проводим опыты с ребятами и на 
уроках, и дома. Я прикрепляю лабора-
торную работу к домашнему заданию, 
и ученики с удовольствием эксперимен-
тируют! Я считаю, что виртуальные ла-
боратории помогают детям быстрее и 
легче понять, например, как изобразить 
пространственную фигуру, чтобы она 
была более наглядной, а элементы бы-
ли видны. Это очень удобно! И мы с ре-
бятами будем продолжать заниматься в 
лабораториях МЭШ.

Пресс-центр школы №37

От точки А до Б: 
наглядно
Виртуальные лаборатории для решения практических задач
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Алина СОКОЛОВА, учитель 
начальных классов школы №814:

- Скорее всего, слова «успех урока» нуж-
но в данном контексте заменить на «вос-
требованность» и «релевантность». Ведь 
только за такие ЭОМ можно получить 
гранты Правительства Москвы за вклад 
в развитие МЭШ, а их в моей профессио-
нальной коллекции на данный момент 47. 
Каждый мой сценарий урока в МЭШ со-
ответствует строгим критериям оценива-
ния: автоматической модерации, проверке 
модераторов и корректоров. Качествен-
ный урок всегда нацелен на спланирован-
ный результат - знания и умения учени-
ков. Сама МЭШ - это способ формирова-
ния ключевых компетенций школьников. 
Идеальный урок содержит все возмож-
ные решения развития компетенций, таких 
как навыки командной работы, коммуни-
кативные, исследовательской деятельно-
сти, развития критического и креативно-
го мышления, самоорганизации. Поэтому 
секрет успеха уроков - соответствие всем 
вышеперечисленным требованиям.

Более того, результативность моей ра-
боты находит свое отражение в много-
численных победах в профессиональных 
конкурсах от ГМЦ. Также в 2019 году мой 
урок Победы был признан самым популяр-
ным в МЭШ (https://www.mos.ru/news/
item/67697073/).

Любая цель достижима. Главное - жела-
ние работать. Нужно идти в ногу со време-
нем, иногда опережать, и тогда у вас все 
получится!

Елена ИСАЕВА, учитель начальных 
классов школы №814:

- Что такое МЭШ, знает любой москвич 
школьного возраста. За короткий срок 
этот проект прочно вошел в московское 
образование. Как часто бывало в исто-
рии, все новое воспринимается осторож-

но и с недоверием, но сейчас все больше 
учеников и родителей находят полезное и 
нужное в огромном количестве материа-
лов библиотеки МЭШ. Одно бесспорно: 
МЭШ - это современное развитие, шаг в 
будущее, гарантия успешности.

Давно известно, что смена видов де-
ятельности на уроке необходима для 
успешного обучения школьников. Сцена-
рий урока в МЭШ - это не только разно-
образный контент на одном уроке, это во-
влеченность ученика на каждом его эта-
пе. Урок в МЭШ - это старт, запуск, искра, 
динамика знаний, интересов и увлечений. 
Сценарий урока - это не про развлекатель-
ное обучение, это умение общаться и до-
говариваться в командной работе, уме-
ние самостоятельно планировать деятель-
ность, поиск, отбор и анализ информации, 
это и креативное мышление.

Способность увидеть проблему и найти 
несколько решений для нее здесь и сей-
час, легко ориентируясь в ситуации, - это 
и есть успешность ребенка, которую дает 
мне урок МЭШ. Все то, что предъявляет 
нам современный и динамичный мир для 
достижения успеха, все это практикуется 
уже сейчас в московской школе. Действи-
тельно, в МЭШ много отличных уроков, 
при необходимости можно даже самосто-
ятельно изучать любую тему.

Моя цель не загрузить информацией, а 
дать инструмент, чтобы ее достичь легко 
и интересно, заинтересовать, чтобы ребе-
нок, увидев многообразие, выбрал что-то 
свое, интересное и любимое. Пусть в шко-
ле проявляются интерес и радость позна-
ния нашего удивительно многообразного 
мира, ощущаются вкус успеха и уверен-
ность в себе, конечно, с неоспоримой по-
мощью разработчиков сценариев уроков 
МЭШ.

Татьяна КУЛИКОВА, учитель 
начальных классов школы №814:

- Для меня самое сложное при созда-
нии уроков в МЭШ - это начать. Как толь-
ко приступаешь к творческому процессу, 
мысли начинают фонтанировать, главное 
- успеть зафиксировать где-то, чтобы ни-
чего не забыть. Еще очень важно ознако-
миться со всеми требованиями, которые 
предъявляют к уроку, и соблюдать их. И 
все получится!

Юнкоры школы №814:

- Московский образовательный теле-
канал рассказывает обо всем самом ин-
тересном и актуальном, попасть в эфир 

МособрТВ - значит транслировать дей-
ствительно самый полезный управленче-
ский опыт, который признается на уров-
не города и оказывается востребованным 
среди столичных школ. Сейчас МособрТВ 
перешел на Ютьюб-вещание. Департа-
мент образования и науки огласил тройку 

школ-лидеров, чей опыт уже транслиро-
вался в эфире чаще других и набрал наи-
большее количество баллов по итогам го-
лосования после просмотра. Школа №814 
в числе победителей!

В наших роликах, отобранных для эфи-
ра, мы делились опытом по организации 
летней образовательной смены в онлайн-
формате, организации принципа ученико-
центричности через сохранение традиций 
русского балета, формирования позитив-
ного пространства социальных сетей по-
средством обучения юных блогеров в шко-
ле №814 навыкам создания интересного и 
полезного контента. Мы рассказали о том, 
как управляющий совет нашей школы ор-
ганизовал поддержку детских инициатив 
и стал площадкой для развития талантов 
каждого школьника, а также о том, как си-
стема ранней профилизации позволяет 
нашим ученикам прийти к осознанному 
выбору профессии, что очень важно для 
детей с особыми образовательными по-
требностями.

Об опыте успеха наших чемпионов 
«Абилимпикса» и о том, как ранневоз-

растная профилактика заболеваний 
опорно-двигательного аппарата помога-
ет справиться с проблемами детской ор-
топедии, а грамотная двигательная ак-
тивность в дошкольном возрасте - стать 
энергичным, здоровым и успешным в 
школьной жизни.

Ольга ФЕДОРОВА, учитель 
начальных классов школы №875:

- Современные дети - это цифровое по-
коление, для того чтобы их заинтересо-
вать и мотивировать на обучение, необ-
ходимо создавать новую информацион-
ную среду. Учителя Москвы активно ве-
дут эту работу. Они делятся с коллегами 
уникальным опытом, расширяют границы 
учебников, выводят ребят на новые гори-
зонты познания окружающего мира. С 
использованием МЭШ урок становится 
динамичнее, интереснее. На сегодняш-
ний день Московская электронная школа 
уже стала неотъемлемой частью систе-
мы столичного образования. Во время 
проведения уроков я обращаю внимание 
на реакцию учеников: выявляю наибо-
лее интересные им задания, записываю 
идеи, которые подсказывают мне ребята, 
а затем воплощаю их в своих сценариях 
и приложениях, дополняя тем самым ко-
пилку опыта МЭШ удобным для воспри-
ятия учеников и учителей учебным ма-
териалом.

Теория и практика

Секрет успеха
Как создать идеальный урок?
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Цифровое окно в мир знаний
Ключевая эволюция: гаджеты уже приручили

Мир стремительно меняется: уско-
ряется развитие технологий, по-
являются новые профессии, ко-
торые станут очень популярными 
в скором будущем. Наши дети уже 
хотят быть генетическими кон-
сультантами, менеджерами кос-
мотуризма и специалистами по 
безопасности в наноиндустрии. 
Еще каких-то пять лет назад это 
казалось фантастикой. Школьни-
ки более восприимчивы и требова-
тельны к технологиям, их запросы 
гораздо выше.

Очевидно, что учителям и ученикам 
был просто необходим некий вы-
сокотехнологичный, современный 

и умный инструмент, который помог бы 
принять вызовы будущего.

Новые стандарты ФГОС прописывают, 
что учитель не только проводит уроки на 
высоком уровне и освещает актуальную 
научную информацию, но еще должен пе-
рестроить образовательный процесс так, 
чтобы каждый обучающийся захотел по-
лучить знания и имел возможность их по-
лучить. Для того чтобы помочь учителю 
это сделать, применяются современные 
образовательные технологии, ресурсы и 
сервисы.

Что такой МЭШ? Эта аббревиатура обо-
значает облачную интернет-платформу, 
которая автоматизирует большинство ор-
ганизационных, методических и педагоги-
ческих задач современной школы.

МЭШ - это первый шаг в создании еди-
ной образовательной цифровой среды. 
Учитель в МЭШ - это наставник, который 
находит общий язык с поколением Z, что-
бы воспитать профессионалов цифровой 
эпохи.

Современное образование невозможно 
представить без Московской электронной 
школы. Проект появился не так давно, но 
уже стал помощником для педагогов, уче-
ников и их родителей. Понятно, что школа 
не станет полностью электронной, без учи-
теля. Педагог все-таки необходим для жи-
вого общения и воспитания. Но дети у нас 
более развиты технически, для них работа 
в МЭШ - это не что-то необыкновенное, че-
му нужно учиться. Для них это естествен-
ная среда. Если в этой естественной среде 
они будут постигать науки, то для них это 
будет более результативно.

Медиацентр Шуваловской 
школы №1448

Комментарии

Иван МУДРОВ, учитель географии 
Шуваловской школы №1448:

- Мое знакомство с МЭШ произошло в 
августе 2018 года, я прошел специальные 

курсы по работе на данном ресурсе. Как 
часто бывает, все новое в нас вызывает 
сопротивление и непонимание, для чего 
это нужно. Но период осторожности про-
шел быстро, ведь МЭШ - это разнообраз-
ный образовательный контент, который 
соответствует школьной программе, а что 
самое главное - созданный учителями для 
учителей, предоставляющий широкий на-
бор электронных сервисов для проведе-
ния уроков.

Ключевым моментом в работе с плат-
формой МЭШ для меня стал локдаун 
2020 года, когда учебный процесс был пе-
ренесен в онлайн-формат. Думая над тем, 
как провести более познавательные и ин-
тересные уроки, пришел к выводу, что хо-
чу создать материалы, к которым был бы 
доступ у учеников в любой момент време-
ни. Я создавал свои собственные материа-
лы и отправлял их на модерацию. Начинал 
с небольших тестовых заданий, приложе-
ний. Получив дополнительную поддерж-
ку в лице администрации школы, положи-
тельные отзывы учеников об электронных 
пособиях, перешел к созданию и публика-
ции сценариев уроков. В этом году стара-
юсь научиться создавать новый продукт 
этой платформы - «Сценарий темы».

Московская электронная школа сдела-
ла уроки более динамичными, насыщен-
ными и интересными. За 45 минут ребята 
успевают гораздо больше, чем раньше. 
Дети рисуют стереометрические фигуры 
на интерактивной панели и, рассматри-
вая 3D-модели, учат уроки по электрон-
ным учебникам, посещают виртуальные 
лаборатории и даже играют в обучающие 
игры. Выходит, что борьба с гаджетами за-
кончена, учителя их приручили.

Наталья ЕНИНА, учитель 
информатики Шуваловской 
школы №1448:

- МЭШ - это проект для учителей, детей и 
родителей, который делает образователь-
ную среду в школах Москвы максимально 
комфортной. Использование современной 
IT-инфраструктуры позволяет улучшать 
качество школьного образования. В под-
тверждение тому недавнее нововведение, 
которое связало аккаунты электронного 
дневника и сайта мэра Москвы. Это, опре-
деленно, упростило пользование сервиса-
ми и родителям, и учителям. Еще одним 
несомненным преимуществом является 
автоматизация процесса обучения. Конеч-
но, существует много сервисов с функцио-
налом автоматической проверки работ, но 
удобство МЭШ связано именно с интегра-
цией этого процесса в электронный жур-
нал. Конечно, МЭШ неидеальный сервис, 
есть к чему стремиться, есть некоторые 
недостатки, но их значительно меньше, 
чем преимуществ.

МЭШ сегодня - это уже незаменимый по-
мощник для учителей, без которого невоз-
можно представить обучение. Это более 
23 тысяч электронных сценариев уроков 
по всем школьным предметам. Каждый из 
них разработан в трех вариантах: для ин-
терактивной панели, устройств учеников и 
ноутбука учителя. МЭШ - это уникальное 
сочетание традиционного образования и 
современных цифровых технологий, ко-
торое дает возможность учить и учиться 
по-новому.

Ирина ЧИЧЕРИНА, учитель 
начальных классов Шуваловской 
школы №1448:

- Проект «Московская электронная 
школа» стартовал в столице 1 сентября 
2016 года. На тот момент никому из мо-
сковских учителей не было известно, что 
это такое, как использовать и создавать 
материалы в МЭШ. Не было это извест-
но и мне.

Постепенно становилось понятно на 
практике, что МЭШ - это действительно 
единая образовательная платформа, ко-
торая помогает ребенку учиться, а педа-
гогу - учить. Можно использовать на уроке 
как готовый сценарий урока, так и отдель-
ные его этапы, а также атомики (тесты, 
приложения, видеоматериалы). Можно 
предлагать детям просматривать допол-
нительные материалы самостоятельно с 
целью более прочного освоения навыка 
или в случае, если урок был пропущен по 
каким-то причинам. Интересен был и ин-
терактивный контент как часть системно-
деятельностного подхода или как сред-
ство мотивации, так как любые подобные 
активности вызывают у детей неподдель-
ный интерес и являются самым любимым 
видом деятельности.

Начав активно использовать в своей 
работе материалы МЭШ, я очень быстро 
столкнулась с тем, что отнюдь не всегда 
в библиотеке находится материал, кото-
рый необходим именно моему классу и 
именно на моем уроке. Это мотивирова-
ло меня на создание собственных мате-
риалов в МЭШ. Однако сразу стало понят-
но, что создавать контент в МЭШ не такое 
простое занятие, как кажется на первый 
взгляд.

Но терпение и труд все перетрут, в этом 
году целый ряд моих собственных матери-
алов прошел модерацию и стал доступен 
не только мне, но и моим ученикам и их 
родителям, моим коллегам и всем педа-
гогам Москвы. Это тест по теме «Глагол» 
(подойдет как итоговое ЦДЗ по теме!), ряд 
тестовых заданий по этой же теме, состо-
ящих из одного вопроса, которые удобно 
использовать в качестве проблемного во-
проса в начале урока или как вопрос для 
подведения главного итога урока, прило-
жение «Словарный диктант» разработано 
специально под программу «Планета зна-
ний» (прекрасно подходит для домашнего 
словарного диктанта, но можно использо-
вать и на этапе урока, особенно дистанци-

онного), приложение «Клички животных» 
(понадобилось, что делать, если диктант 
вдруг обнаружил, что мы и в 4-м классе 
это немного подзабыли).

Конечно, останавливаться на достигну-
том я не собираюсь. Во-первых, весь мой 
личный контент по предмету «Русский 
язык». По математике тоже планирую раз-
работать тесты и приложения. Во-вторых, 
все, что пока получило одобрение, - это 
атомики, то есть атомарный контент биб-
лиотеки МЭШ. Значит, впереди разработ-
ка более крупных форм материалов, соз-
дание сценариев уроков. Одним словом, 
все, что удалось на данный момент, - это 
только начало пути в сложный и интерес-
ный мир Московской электронной школы.

Платформа дает возможность делать 
уроки интерактивными, по-настоящему 
интересными, используя собственный кон-
тент и опыт коллег. В библиотеке МЭШ на-
ходится огромное количество качествен-
ных и получивших одобрение материалов. 
Учителя могут воспользоваться уже одо-
бренными уроками, которые прошли мо-
дерацию, дополняя их на свое усмотрение, 
либо создавать свои собственные.

Раися МУСАЛОВА, учитель 
математики Шуваловской 
школы №1448:

- Школьникам нравятся визуальные и 
интерактивные уроки. Московская элек-
тронная школа дает возможность прове-
рять домашнее задание онлайн, прикре-
плять сценарии уроков для повторения до-
ма или для учеников, которые пропустили 
урок по болезни. Родители тоже могут оз-
накомиться с материалами. Сейчас отра-
ботка навыка у детей проходит с помощью 
приложений, есть разные игровые зада-
ния. Здесь нарабатываются самые эле-
ментарные навыки. Понятно, решение не 
исчезло, но в МЭШ отработать навык про-
ще. Также удобно делать тесты из отдель-
ных заданий для учеников и задавать это 
на дом. Оценка автоматически высветится 
в электронном журнале. Учителю не нуж-
но тратить время, чтобы собирать тетра-
ди и проверять задания. Результат ребен-
ка отображается в электронном дневнике.

Диана, ученица 10-го класса 
Шуваловской школы №1448:

- Скучных уроков больше не осталось. 
Мы лучше воспринимаем задания, когда 
они наглядные. Это и интерактивные за-
дания, учебные фильмы, тесты, которые 
учитель проверяет сразу же, на месте. Те-
перь не нужно переписывать текст из учеб-
ника и зубрить его. Кроме того, наши рюк-
заки теперь не тяжелые, как раньше, так 
как в МЭШ огромная библиотека и есть 
все необходимое, для того чтобы усвоить 
информацию.
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Представить свою жизнь 
без современных техно-
логий уже невозможно. 
МЭШ - это единая обра-
зовательная платформа, 
которая помогает детям 
учиться, педагогу - учить, 
а родителям - быть в кур-
се процесса. в настоящее 
время электронная шко-
ла качественно дополня-
ет, делает современным 
и высокотехнологичным 
традиционное образова-
ние.

Нам стало интересно, что 
думают сами ребята о 
Московской электронной 

школе. Каждый участник нашего 
пресс-центра задал этот вопрос 
своим одноклассникам. Резуль-
таты вы можете видеть на нашей 
диаграмме. Ребята уже не пред-
ставляют школу без МЭШ.

- Я постоянно пользуюсь МЭШ, 
- говорит Рашид. - Материалы 
очень информативны. Интерак-
тивные задания помогают лучше 
все запоминать.

- Удобно, когда электронный 
дневник у тебя под рукой, конеч-
но, у МЭШ иногда бывают проб-
лемы технического характера, 
но это компенсируется объемом 
нужной для учебы информации, 

- отмечает Илья. - Современный 
электронный дневник - это прак-
тично. Открыть его можно в лю-
бое время. Прозрачная и удобная 
система для всех.

Эвелина поделилась, что для 
нее это новая интересная систе-
ма. В ее предыдущей школе все 
использовали обычные дневни-
ки и, конечно, часто забывали 
их брать из дома. А электрон-
ный дневник можно не носить, 
он всегда в кармане. Можно да-
же домашнюю работу без учеб-
ников сделать где угодно.

Желаем любимому сервису 
процветания и конструктивных 
изменений!

Пресс-центр школы №1586

Позвольте представить ва-
шему вниманию одну стра-
ничку из дневника учите-
ля, а вернее, выдержки из 
него, посвященные новому 
миру, в котором мы теперь 
существуем, - сервисам 
Московской электронной 
школы.

Утро
Бегом на работу! Если что, опо-

вещение из ЭЖД придет на теле-
фон.

Посчитать детей, создать уве-
домления об отсутствии, про-
честь сообщения в чате электрон-
ного журнала, ответить на те, что 
не могут ждать, открыть страни-
цу урока, отметить, кого нет, про-
смотреть результаты вчерашнего 
теста в рамках ЦДЗ, выставить 
отметки, подумать, что бы еще 
задать полезного из необъятных 
запасов библиотеки МЭШ. На все 
15 минут. Время пошло!

Начала урок. Как фокусник, де-
лая пассы руками, филигранно 
меняя закладки, панели на элек-
тронной доске, держала внима-
ние зрителей. Программа «До-
ска» - пишем. Картинка - разгля-
дываем, думаем. Задание - ре-
шаем, отвечаем. Спортивно-му-
зыкальная пауза - встаем, дви-
гаемся. Видеофрагмент - смо-
трим, слушаем. Интерактивное 
приложение - выходим к доске, 
выполняем. Электронный учеб-
ник - разбираем упражнение. 

Еще, еще, еще! Смена видов де-
ятельности, чем не отдых? Окон-
чательно отдохнувшие, разве что 
чуть утомленные позитивными 
впечатлениями, урок закончили. 
Вписала задание в электронный 
дневник, прокомментировала. 
Детей отпустила. Ну вот и все. 
Еще шесть раз по столько, и с 
аудиторной нагрузкой на сегод-
ня закончено.

День
Ушли последние алчущие зна-

ний. Можно на минутку присесть, 
закрыть глаза. Однако сквозь ве-
ки проникает настойчивый свет 
экрана монитора, призывая по-
грузиться в мир еще не изведан-
ных сокровищ, что таит в себе 
МЭШ. Так. Подкорректировать 
КТП, посмотреть, нет ли новых 
инструкций по Teams, поискать 
достойный сценарий урока, пере-
смотреть десятки вариантов те-
стов, приложений, перерешать 
все самой. Снова обратиться к 
опыту, позавидовать белой за-
вистью таланту и целеустрем-
ленности коллег. Проверить ра-
бочие тетради, выставить все в 
электронный журнал, выбирая 
разные формы контроля, не за-
бывая о «весе» каждой отмет-
ки. Зато в конце аттестационно-
го периода никто не усомнится в 
объективности отметки: если их 
тридцать, то средний балл более 
чем взвешенный, верно?

вечер
Как время пролетело! Домой, 

Ганжа, домой (для непосвящен-

ных - фильм «Большая переме-
на»)! К счастью, сервисы МЭШ 
доступны и в мобильном прило-
жении. Что не успела, доделаю 
дома.

Вот так и проходит мой день 
- день среднестатистического 
учителя, коим я себя по праву 
и в некоторой степени с гордо-
стью называю. Это ведь мы по-
корители бескрайних просто-
ров Интернета. Это мы «девоч-
ки, живущие в Сети» (если кто-
то забыл, давний хит Земфиры). 
Это мы армия света, льющего-
ся с экранов мониторов и элек-
тронных досок. Это мы входи-
ли в каждый дом, пока вся стра-
на сидела на карантине, ни на 
день не прерывая процесса обу-
чения благодаря электронным 
ресурсам. А всего пять (поду-
мать только, всего-то пять!) лет 
назад многие из нас не только 
не дружили с компьютером, но 
и искренне полагали, что в ра-
боте учителя он далеко не глав-
ное условие успеха.

Наивные, как мы ошибались! 
Время показало: электронные 
средства обучения - новое, зна-

чимое, верное слово в педагоги-
ке, а педагоги - самые обучаемые 
люди, готовые осваивать Zoom, 
Meet, Teams и все остальное, что 
день грядущий нам готовит. Вре-
мя показало: нет предела совер-
шенству, нет предела человече-
ским возможностям, нет предела 
благодарности учителя создате-
лям и разработчикам платфор-
мы МЭШ.

Из неуверенного пользователя 
я превратилась в смелого капи-
тана, бесстрашно бороздящего 
просторы Всемирной сети, оты-
скивающего в океане информа-
ции жемчужины знаний, опыта, 
которые потом будут переданы 
любимым ученикам. Оглядыва-
ясь назад, удивляюсь: как мы 
раньше жили без этого помощ-
ника? Устремив взгляд вперед, 
пытаюсь угадать, чем еще уди-
вит, порадует, озадачит нас шко-
ла будущего - Московская элек-
тронная школа. Посмотрим. Лет 
эдак через пять…

Елена ИВАНОВА,
учитель русского языка и 

литературы школы №1541

Страничка из дневника
Нет предела совершенству

Прозрачная, удобная система для всех
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Ирина КИрИЧЕНКо - моло-
дой и перспективный учи-
тель истории и общество-
знания школы «Тропаре-
во». И она рассказывает 
юным журналистам про 
МЭШ, платформу, удобную 
для педагогов, учеников и 
их родителей.

ИринаНиколаевна,счего
началосьвашезнакомствос
МЭШ?

- Свое знакомство с МЭШ я на-
чала с малого, сначала просто 
заходила, чтобы воспользовать-
ся электронным учебником. По-
сле уроков изучала материалы и 
опыт коллег, которые уже готови-
ли сценарии уроков, а потом ре-
шила, что в летний отпуск создам 
что-то свое.

Решиться на создание интер-
активного урока посчитала по-
спешным.

Поэтому я начала с малого - 
стала выкладывать тесты и при-
ложения к уроку.

Вашаперваяпубликацияв
МЭШ?

- Разработала приложение по 
истории «Полтавская битва». 
Оно было одобрено через не-
сколько дней. Меня это вооду-
шевило на последующую работу 
и создание полезного контента 
как для учеников, так и для пе-
дагогов.

С тех пор я с библиотекой МЭШ 
не расстаюсь!

КакМЭШпомогаетучителю
вработе?

- Готовясь к уроку, я изучаю 
опыт коллег и материалы, разра-
батываю тесты. На уроках смо-
трим видео с историческими со-
бытиями, биографиями извест-
ных личностей из разных эпох, 
выполняем интерактивные зада-
ния, онлайн-задания, разбираем 
и изучаем исторические карты. 
Главные помощники в работе с 
МЭШ - мои ученики. Ребята са-
ми предлагают идеи для разви-
тия МЭШ.

Когда мы проходим ту или иную 
тему, старшеклассники сами соз-
дают задания по темам. После 
уроков собирается инициатив-
ная группа, которая разрабатыва-
ет задания для всей параллели. 
Далее эти задания проходят мою 
модерацию, после чего я загру-
жаю тестовый материал на плат-
форму и жду ответа модераторов 
методического центра.

При помощи электронной пане-
ли, которая есть у нас в каждом 
классе, ученики имеют возмож-
ность решать задания в интерак-
тивном формате. Кстати, интер-
активные задания - их любимый 
формат! Это и понятно, ребенку 
всегда интересно что-то двигать, 
переставлять, менять.

К слову, вчера я смешала име-
на монархов династии Романо-
вых в хаотичном порядке, а их 
задачей было соотнести имена 
правителей в хронологическом 
порядке на интерактивной доске 
МЭШ. Более активные ребята са-
ми разрабатывают подобные за-
дания (например, по общество-
знанию: соотносят вид юридиче-
ской ответственности и виды на-
казания за нее). Такие задания 
помогают нам развивать крити-

ческое мышление, классифици-
ровать информацию, опираясь на 
полученные знания.

Считаю крайне важным, чтобы 
дети занимались проектной и ис-
следовательской деятельностью 
с применением современных IT-
технологий.

КакМЭШвлияетнаобразо
вательныйпроцесс?

- Могу сказать, что с прихо-
дом МЭШ в московское образо-
вание школьники стали учиться 

с удовольствием! В качестве до-
машнего задания я прикрепляю 
тесты, сценарии уроков для по-
вторения дома или для ребят, ко-
торые приболели. Все это помо-
гает мне легко и быстро понять, 
насколько дети разобрались в 
теме.

Перейдемксамомуинте
ресному. Расскажите, пожа
луйста,програнт.

- В ноябре прошлого года я раз-
работала свой первый сценарий 
урока, за который впоследствии 
получила грант. Над темой урока 
долго думать не пришлось. Мы с 
ребятами из 8-х классов закан-
чивали изучать эпоху Екатерины 
Великой. И впереди «ждал» Па-
вел I. Ему и был посвящен мой 
первый сценарий «Внутренняя и 
внешняя политика Павла I».

Получение гранта меня, конеч-
но, простимулировало на даль-
нейшую работу. Но это не стало 
определяющим! Гораздо важнее 
признание и оценка коллег. Для 
меня грант - это осознание того, 
что я двигаюсь в правильном на-
правлении и моя работа нужна не 
только мне.

Пресс-центр школы «Тропарево»

Школа в ХХI веке!
Мы с экрана все узнаем.
В лучшей МЭШ библиотеке
Все науки изучаем!

знаете ли вы, как привлечь 
внимание ученика на уро-
ке? ведь современные 
школьники стремятся идти 
в ногу со временем и хотят, 
чтобы их учителя макси-
мально задействовали ин-
формационные технологии 
в образовательном процес-
се. Мой личный опыт пока-
зал, что для них интересны 
уроки, которые наполнены 
интерактивными задания-
ми, тематическими видео 
и электронными тестами. 
Безусловно, создать по-
добный урок нам помогает 
Московская электронная 
школа.

Для того чтобы преподать 
учебный материал более 
ярко и эмоционально, я 

предлагаю добавить в него при-
ложения, созданные на базе 
LearningApps. Это уникальная 
образовательная платформа, 
которая позволяет превратить 
обычные задания и упражнения 
в увлекательную интерактивную 
игру. На этапе актуализации зна-
ний мы можем предложить ребя-
там решить кроссворд или по-
работать с лентой времени. А 
в качестве закрепления можно 
создать приложение, в котором 

необходимо разделить изобра-
жения на группы, или предло-
жить классу задание типа Фил-
ворд. Несмотря на то что созда-
вать приложения необходимо на 
специальной платформе, они с 
легкостью загружаются в МЭШ 
и могут не только внести разно-
образие в урок, но и стать отлич-
ным интерактивным домашним 
заданием. Работу с приложени-
ями можно организовать в парах 
или группах и направить данный 
фрагмент урока на формирова-
ние коммуникативных универ-
сальных учебных действий.

Я уверена, что, продумывая 
сценарий урока, необходимо 
учитывать не только предмет-
ный материал, но и прорабаты-
вать такие аспекты, как УУД, и 

обращать внимание на индиви-
дуальные особенности учеников. 
Школьникам-визуалам, безус-
ловно, необходимо большое ко-
личество зрительной информа-
ции. Как здорово, что просмотр 
видеофрагмента теперь не тре-
бует запуска определенного при-
ложения! Достаточно заранее за-
грузить видео в МЭШ и включить 
его в свой урок. Образователь-
ные видео могут иллюстрировать 
исторические события, различ-
ные опыты по физике или химии, 
а также интересные факты из на-
учного мира. Также можно при-
крепить видеоурок в качестве до-
машнего задания для тех учащих-
ся, которые не были в школе во 
время объяснения данного мате-
риала. Видеофрагменты актуаль-

ны на различных этапах урока в 
зависимости от темы. Очень ин-
тересно устраивать обсуждение 
после просмотра или предложить 
ребятам выполнить тест по филь-
му, вопросы которого больше не 
нужно печатать на бумаге.

Ведь для того чтобы провести 
тестирование, промежуточный 
контроль или итоговую работу 
по теме изучаемого курса, нуж-
но просто зайти в Московскую 
электронную школу! Библиоте-
ка наполнена различными ма-
териалами по всем предметам. 
Можно воспользоваться уже за-
груженными заданиями или са-
мостоятельно создать тест или 
тестовое задание. Конструктор 
данного атомарного контента по-
зволяет нам составить как зада-
ния с выбором ответа, так и оста-
вить ответ открытым. Задания на 
установление соответствия, вы-
бор нескольких вариантов отве-
та, работа с текстом, картинками 
или формулами - все это с легко-
стью можно сделать в электрон-
ном варианте. Функция исполь-
зования изображений и вставки 
формул через специальный ре-

дактор значительно расширяет 
возможности учителя, а элек-
тронная проверка, безусловно, 
сокращает время, экономит чер-
нила и позволяет ученикам сразу 
узнать результат своей работы!

Именно поэтому МЭШ в полной 
мере можно отнести к одному из 
главных инструментов в работе 
учителя! Каждый урок мы кон-
струируем по определенному 
шаблону и наполняем его различ-
ными материалами, красочными 
изображениями, видео-, аудио-
фрагментами и приложениями, 
с которыми интересно работать 
нашим ученикам. Таким образом, 
мы мотивируем класс выполнять 
домашние задания, готовиться к 
урокам и активно участвовать в 
обсуждении новой темы! А сам 
процесс создания сценария уро-
ка - это очень креативная и твор-
ческая деятельность, которая от-
ражает индивидуальность каждо-
го учителя!

Юлия КАДЕРКАЕВА,
учитель физики и информатики 

школы «Тропарево»

Воодушевляя на творчество
Идеи для развития предлагают ученики

Принцип совместимости
Здесь могут сосуществовать самые разные 
образовательные задачи
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Новогоднее настроение 
поймать за хвост очень не-
просто. оно теряется в ру-
тине, делах, бытовых труд-
ностях и школьных про-
блемах. Где-то отчет еще 
не готов, где-то цифры не 
сошлись, тетради все еще 
нужно проверять, а заста-
вить детей слушать вни-
мательно уже почти нере-
ально. Но я уверена, что 
каждый учитель, роди-
тель и педагог просто обя-
зан почувствовать всю ту 
же зимнюю сказку, что и в 
детстве.

Что это за праздник, кото-
рый не для всех? Предла-
гаю способы, как поймать 

новогоднее настроение!

Способ 1. Приобрести 
еловые веточки

Даже если вы решили не ста-
вить в доме елку или как защит-
ники природы выбрали искус-
ственную, это совсем не повод 
лишать себя чуть терпкого и све-
жего елового запаха. Аромат ле-
са наполнит комнату, даже если 
просто принести несколько ве-
точек с елового базара. Хоро-
шим вариантом станет и поиск 
ароматической свечи! Хорошо 
известно, что запах ели благо-
творно влияет на нервную систе-
му, снимает усталость, помогает 
при депрессии и является иде-
альным средством для поднятия 
настроения. Не это ли нам так 
нужно?

Способ 2. Принести в дом 
мандарины

Коль скоро мы заговорили о за-
пахах, то аромат цитрусовых - не-
пременный атрибут Нового года. 
В середине прошлого века ман-
дарины в СССР были дефицитом, 
а потому их появление к новогод-
нему столу было самым настоя-
щим праздником. Сейчас достать 
эти ярко-оранжевые фрукты куда 
проще, а потому не отказывайте 

себе в удовольствии. Мандарин-
ки можно положить на стол, сде-
лать из них аромаигрушку и даже 
украсить елку, как это было при-
нято еще в XIX веке. Запах цитру-
совых бодрит, а сам фрукт край-
не полезен.

Способ 3. вырезать 
снежинки

В советском детстве ни один 
Новый год не обходился без се-
мейного вырезания снежинок. В 
ход пускалось все: газеты, дет-
ские старые журналы (чтобы бы-

ло ярче!), столовые салфетки и 
цветная бумага. Сейчас в Ин-
тернете можно найти множество 
идей - от изготовления снежинок-
балерин до многослойных игру-
шек на елку. Сам процесс выре-
зания поднимает настроение, да-

же если вы давно не дети, а вид 
украшенного дома напоминает, 
что праздники совсем рядом.

Способ 4. Создать 
ледяные узоры на окнах

То, что нас окружает, создает 
наше настроение. Этот тезис - 
правда на 100%. Если в вашем 
доме ничего не говорит о скорых 
праздниках и выходных, то удив-
ляться отсутствию настроения не 
придется. Смело берем акварель, 
гуашь или специальные баллон-

чики и творим. Для тех, кто уве-
рен, что дар рисования обошел 
их стороной, в магазинах можно 
найти уже готовые витражные 
фигурки.

Способ 5. ощутить вкус 
праздника

Порадовать себя чем-нибудь 
вкусным в праздники надо обя-
зательно. Вот рецепт новогодне-
го горячего шоколада: 1 кружка 
горячего молока, 1/2 столовой 
ложки сахара, 1/2 столовой лож-
ки тертой апельсиновой цедры, 
60 граммов горького шоколада.

Имбирные пряники пришли к 
нам как угощение из Европы, так 
как на традиционно русском но-
вогоднем столе появлялись не-
часто. Имбирные человечки, до-
мики и пряники знакомы нам ско-
рее по детским сказкам. Значит, 
самое время претворить сказку в 
реальность. На Рождество и Но-
вый год имбирные пряники ста-
нут вкусным и ароматным укра-
шением.

Рецептклассическиханглий
скихимбирныхпряников:

Мука - 350 г
Сахарная пудра - 150 г
Мед - 4 столовые ложки
Желток - 2 шт.
Сливочное масло - 130 г
Имбирь - 2 чайные ложки
Корица - 2 чайные ложки
Сода - 1/2 чайной ложки
Соль - щепотка

Способ 6. 
Посмотреть новогодние 
мультфильмы

Мультики любят все. А новогод-
ние мультики - особенно! Совет-
ские и современные, яркие и на-
полненные особенными уроками 
добра и волшебства - они точно 

поднимут вам настроение. Пока 
все еще длится рабочая неделя, 
времени на просмотр современ-
ного шедевра длиной в полтора 
часа может и не оказаться, а вот 
быстро посмотреть добрый и лю-
бимый мультфильм из детства, 
чтобы потом тихонечко напевать 
«Елочка-елка, лесной аромат», 
можно!

Способ 7. расслабиться
Новогоднее настроение про-

сто не прилипнет к человеку, за-
груженному и печальному. Про-
сто ложитесь на кровать, сади-
тесь в кресло, отключайте звук 
на мобильном телефоне и разгля-
дывайте какой-нибудь предмет, 
например елку. Главное - не ду-
мать о делах, а сосредоточиться 
на ощущениях.

Способ 8. 
Поспать

Воистину волшебное для педа-
гогов и родителей слово. Ново-
годнее настроение обязательно 
придет с новыми силами. Так что 
зажигайте новогодние огоньки, 
поставьте рядом красивый ноч-
ник - яркий свет не позволяет вы-
делиться достаточному количе-
ству серотонина - и постарайтесь 
выспаться.

Счастливого вам Нового года и 
Рождества!

Екатерина КОРОТКОВА,
юный журналист школы №814

Все сбудется

Рецепты счастья
Проверено, работает
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День народного единства 
был учрежден в память о 
событиях 1612 года, когда 
народное ополчение под 
предводительством Кузь-
мы Минина и Дмитрия По-
жарского освободило Мо-
скву от польских интервен-
тов. В школе №814 учатся 
ребята - представители 
разных национальностей. 
В ноябре они рассказали 
нам о праздниках своих на-
родов, которые празднуют 
даже вдали от Родины.

Рассказ Маты
Огонь в Чечне на Новый год
Традиция празднования Ново-

го года на территории современ-
ной Чеченской Республики вос-
ходит к далекой древности. Цен-
тральным событием этого празд-
ника для древних чеченцев была 
не установка елки, как это дела-
ется сейчас повсеместно, а об-
новление огня в домашнем оча-
ге. Новый огонь был основой для 
приготовления всех праздничных 
блюд, и именно новый огонь дол-
жен был согласно поверьям от-
пугнуть нечистую силу, которая 
активизируется в эту ночь.

Еще одна небезынтересная 
традиция, связанная с огнем и 
Новым годом в древности в Чеч-
не, - это закладка в домашний 
очаг целого длинного бревна, ко-
торое заготавливалось заранее. 
Как только бревно перегорало 
до длины, позволявшей открыть 
дверь в дом, начинался собствен-
но праздник с пением, танцами и 
поеданием новогодних блюд.

Жижиг-галнаш - король чечен-
ской кухни!

Жижиг-галнаш - это галушки 
с мясом. Для их приготовления 
нужно совсем немного ингреди-
ентов: мука, вода, чеснок и, ко-
нечно, мясо. Можно брать любое, 
подойдут и курица, и баранина, 
свежая или сушеная говядина. 
Мясо варят, внимательно следя 
за тем, чтобы бульон не помут-

нел, по его прозрачности гости 
судят о том, насколько хороша в 
доме хозяйка. Половина бульона 
используется в тесте для галушек 
- залить его нужно прямо в муку. 
У хорошей хозяйки галушки полу-
чаются маленькими, аккуратны-
ми и отдаленно напоминающими 
ракушки. Варят их в оставшемся 
бульоне.

Нарезанное большими кусками 
мясо и галушки подаются вместе 
на широком подносе. Отдельно в 
небольшой пиале - чесночный со-
ус. Дальше все просто: макаете в 
соус и галушки, и кусочки мяса, 
запиваете все бульоном.

Рассказ Ростислава
Елка, тыква и подарки по-

русски
Традиция украшать какое-либо 

дерево к особому, праздничному 
дню пришла из глубины веков. А 
украшать на Новый год или Рож-
дество именно ель - это уже хри-
стианская традиция. По легенде, 
святой монах Бонифаций пытал-
ся обратить в христианство дру-
идов и читал проповедь о чуде-
сах, в частности пытался убедить 
язычников, что дуб - это вовсе не 
священное дерево. Святой взял 

топор и срубил один дуб, а тот, 
падая, повалил все деревья на 
своем пути. Уцелела только ель, 
и Бонифаций нарек ее деревом 
Христа.

К нам традиция украшать ель 
пришла из католичества. Снача-
ла на нее вешали плоды, потом 
добавились свечи, но для хруп-
ких веток все это было слишком 
тяжело, и на смену постепенно 
пришли стеклянные шары и гир-
лянды.

Теперь представить Новый год 
без елки невозможно, она стала 
одним из важнейших символов 
праздника. Именно под ней де-
ти находят подарки в первое утро 
наступившего года. Кстати, по-
дарки - еще одна важнейшая тра-
диция. А на новогодний стол мож-
но поставить цыпленка в тыкве.

Ингредиенты:
200 г кураги
1 тыква среднего размера
Масло сливочное - 100 г
1 лук-порей (только белая 

часть)
Соль
Масло растительное для обжа-

ривания
Потрошеный цыпленок весом 

1 кг
0,5 стакана риса

Рецепт:
1. Тыкву тщательно вымыть. 

Отступив от плодоножки 5 см, 
вырезать аккуратный круг. Что-
бы блюдо смотрелось более ин-
тересно, край круга можно выре-
зать зубчиками.

2. Снять верхушку и с помо-
щью столовой ложки удалить се-
мена, а затем вынуть часть мя-
коти, оставив на стенках тыквы 
слой примерно 1,5 см.

3. Рис промыть теплой водой. 
В кастрюле вскипятить стакан 
воды, добавить щепотку соли и 
рис. Воду слить, рис переложить 
в миску. Порей вымыть, нарезать 
кольцами и обжарить в неболь-
шом количестве растительного 
масла, 1 мин. Курагу промыть, 

нарезать крупной соломкой. До-
бавить порей и курагу к рису, пе-
ремешать.

4. Цыпленка вымыть, обсушить 
и разрезать на 8 порционных ку-
сков. В сковороде разогреть по-
ловину сливочного масла. Куски 
цыпленка обжаривать по 4 мин. с 
каждой стороны.

5. В подготовленную тыкву уло-
жить сначала рис с пореем и ку-
рагой, затем куски цыпленка. 
Полить маслом из сковороды, в 
которой жарился цыпленок. За-
крыть срезанной верхушкой, за-
крепив ее зубочистками.

6. Разогреть духовку до 180 °С. 
Растопить оставшееся сливоч-
ное масло и смазать им тыкву. 
Поставить в духовку, запекать 
2 ч. Блюдо подавать на стол в 
тыкве.

Рассказ Александры Пискло‑
вой из 10‑го «Г» класса

Колядки, щедровики и Гоголь 
на Украине

Празднование Нового года и 
Рождества Христова не только 
радостное, но и долгожданное 
событие зимы. Украинцы на эти 
праздники припасли интересные 
песенные традиции - колядки и 
щедровки.

Колядки - песни, в которых 
прославляется новорожденный 
 Иисус, а поющие щедровки же-
лают счастья и благополучия се-
мьям.

Распространенным зимним 
народным песенным произведе-
нием является колядка «Добрий 
вечір тобі, пане господарю».

А вот всемирно известным 
произведением является песня 
«Щедрик». Мелодию этой ще-
дровки можно услышать в зна-
менитом голливудском фильме 
«Один дома».

С колядками люди ходят по до-
мам. Безусловно, с собой нужно 
иметь символы колядок - коло-
кольчик и Вифлеемскую звезду, 
которая указывает путь к пещере, 
где родился Иисус.

Кроме этого, нередко колядую-
щие одевались в разнообразные 
костюмы - пастуха, козы, Ирода, 
царей - и разыгрывали перед хо-
зяевами дома христианские сю-
жеты.

Обрядно-религиозные тради-
ции - основа украинской культу-
ры. Зачастую такие обычаи и су-
еверия связаны с природными яв-
лениями и сельскохозяйственной 
деятельностью. Такие традиции 
нашли свое отражение в раннем 
творчестве Н.В.Гоголя.

Его цикл произведений «Ве-
чера на хуторе близ Диканьки» 
очень точно передает дух зимних 
колядований, мистических ночей 
и вдохновленной на веселье мо-
лодежи.

Конечно, готовим борщ!

Ингредиенты:
Говядина (грудинка на кости) - 

300-400 г
Картофель - 3-4 шт.
Капуста - 300-400 г
Свекла - 200 г (1 шт. среднего 

размера)

Лук репчатый - 1 шт.
Морковь - 1 шт.
Томатная паста - 2 ст. л.
Сало - 30-50 г
Чеснок - 2-3 зубчика
Петрушка - 0,5 пучка
Молотый черный перец - по 

 вкусу
Уксус красный винный - 1-2 ст. 

л. (по вкусу)

Рецепт:
Шаг 1
Одну морковь, одну луковицу и 

корень петрушки очистить и об-
жарить на сухой раскаленной ско-
вороде, 4 мин.

Шаг 2
Мясо для бульона вымыть, по-

ложить в кастрюлю с водой и до-
вести до кипения. Снять шумов-
кой пену. Добавить обжаренные 
овощи, соль, перец и варить на 
среднем огне 1 ч.

Шаг 3
Свеклу, а также оставшиеся 

лук и морковь очистить и наре-
зать тонкой соломкой (можно на-
тереть на крупной терке). Поми-
доры вымыть и нарезать неболь-
шими кубиками.

Шаг 4
Разогреть в сковороде расти-

тельное масло и обжарить лук, 
морковь и свеклу, добавив ук-
сус, 4 мин. Влить лимонный сок, 
уменьшить огонь и тушить 10 
мин. Добавить помидоры и гото-
вить еще 4 мин. Снять заправку 
для борща с огня.

Шаг 5
Капусту отжать, нарезать и 

обжарить в чистой сковороде в 
оставшемся масле, 6 мин. Мясо и 
цельные овощи вынуть из бульо-
на. Бульон процедить. Положить 
в бульон нарезанные и обжарен-
ные овощи. Добавить капусту, ва-
рить 10 мин. Мясо нарезать не-
большими кусочками. Положить 
в борщ.

Шаг 6
Чеснок очистить и измельчить. 

Растереть пестиком перчики, чес-
нок и соль в однородную массу. 
Добавить в борщ, перемешать 
и на большом огне довести до 
кипения. Снять с огня, накрыть 
крышкой и дать борщу настоять-
ся 15-20 мин. Подавать с зеленью 
и сметаной.

К праздничному столу

Еда объединяет людей
Пока мы едины, мы непобедимы!
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В этом учебном году в шко-
ле №1434 разработан но-
вый школьный воспита-
тельный проект «Чтобы 
помнили», направленный 
на патриотическое воспи-
тание подростков.

С каждым годом все дальше 
от нас события Великой 
Отечественной войны. Ухо-

дят ряды ветеранов и тружени-
ков тыла, совершивших великий 
подвиг. Но о нем нельзя забы-
вать, ведь сила и величие стра-
ны в памяти народной. Подрас-
тающее поколение должно знать 
и помнить о тех, кто добыл для 
нас Великую Победу, о тех, бла-
годаря кому наша Родина обре-
ла свободу.

Знакомясь ближе с события-
ми Великой Отечественной вой-
ны, школьники начинают испы-
тывать чувство собственной зна-
чимости в великом деле сохра-
нения памяти о подвиге предков. 
Участники проекта «Чтобы пом-
нили» - школьники, их родители, 
педагоги - изучают события про-
шлых лет не просто по учебникам 
и фильмам, но и лично посеща-
ют исторически значимые места, 
связанные с событиями Великой 
Отечественной войны. В местах 
ожесточенных сражений и боевой 
славы такая уже далекая история 

становится ближе, и приходит 
осознание, сколько ужаса и горя 
принесла война, сколько жизней 
она забрала, какой невероятной 
ценой далась Победа.

У ребят просыпается интерес 
и к истории своей семьи, они уз-
нают о вкладе их предков (ведь 
почти в каждой российской семье 
были участники Великой Отечест-
венной войны!) в Победу. Кроме 
того, проект «Чтобы помнили» 
привлекает и родителей школь-
ников, таким образом, он спосо-
бен сплотить разные поколения и 
укрепить семейные связи.

Так, кадеты школы №1434, из-
учая историю, во внеурочное вре-
мя уже посетили некоторые ме-
ста боевой славы для погружения 
в атмосферу событий минувшего 
времени.

Рассказывает Богдан, ученик 
7-го класса:

- Я побывал во всех этих ме-
стах благодаря родителям и сво-
ей любви к истории нашей Роди-
ны. Все эти места так или ина-
че фигурировали в моей голове, 
а родители, зная это, подарили 
на мой день рождения поездку 
на Прохоровское поле, в Тулу, в 
Судак и Феодосию (Республика 
Крым). В этих поездках я узнал 
много нового об истории страны 
и испытал непередаваемые эмо-
ции. Всем советую посетить эти 
места, точно не пожалеете!

Опасный эксперимент
1 ноября 1962 года. Закрытый 

военный аэродром под Вольском, 
Саратовская область. 3 часа ночи 
по местному времени, но светло 
как днем - фары военных машин 
заливают светом все летное по-
ле. Идут последние приготовле-
ния к сверхсекретному экспери-
менту под кодовым названием 
«Звезда».

На рассвете над аэродромом 
вырастает гигантская капля. Это 
100-метровый стратостат «Вол-
га». Через несколько часов он 
поднимется на высоту 30 кило-
метров, унося с собой в гондоле 
двух человек - полковника Петра 
Долгова и майора Евгения Ан-
дреева, лучших в мире парашю-
тистов-испытателей.

Когда «Волга» достигнет за-
данной высоты, Долгов и Андре-
ев сделают то, что не делал еще 
ни один человек в мире! Прыг-
нут с парашютом с высоты почти 
26 километров! Это стратосфе-
ра, ближний космос, как называ-

ют ее специалисты. Условия, не 
совместимые с жизнью челове-
ка, - повышенное атмосферное 
давление, почти нулевая види-
мость.

Валентина Андреева, жена Ев-
гения Андреева:

- Я, стыдно сказать, встала на 
колени и говорю: «Женя, может, 
ты оставишь эту работу?» Он по-
смотрел на меня и говорит: «Что-
бы я больше от тебя этого не слы-
шал!»

От того, как пройдет этот экс-
перимент, без преувеличения за-
висели жизни будущих советских 
космонавтов. Тех, кому вслед за 
Юрием Гагариным и Германом 
Титовым предстояло покорять 
космос. Недаром проект «Звез-
да» курировал лично Сергей Пав-
лович Королев.

Все, чем Долгов и Андреев за-
нимались до этого дня, все их 
достижения уже были не важны. 
1 ноября 1962 года для них стало 
главным днем в жизни. А для од-
ного из них - последним.

Гриф секретности
Об этом мы захотели расска-

зать нашим современникам. 
Наш фильм о тех, кто долгие го-
ды оставался в тени громких со-
бытий и успехов, но без кого бы-
ли бы невозможны успехи совет-
ской и современной российской 
космонавтики.

Эксперименты, которые окан-
чивались катастрофой, вели к то-
му, что эти провалы заморажи-
вали развитие отрасли. И только 
сейчас новый виток научного про-
гресса пробудил интерес к стра-
тосфере.

Никто ни в нашей стране, ни 
тем более на Западе не знал, 
что первые космонавты призем-
лялись не в спускаемом аппара-
те, а катапультировались с пара-
шютом. Причина такой секрет-
ности объяснялась тогдашними 
правилами ФАИ - Международ-
ной авиационной федерации. Со-
гласно ее требованиям космиче-
ский рекорд был бы засчитан 
только в том случае, если чело-
век совершил старт с земли, по-
бывал в космосе и приземлился 
на одном и том же летательном 
аппарате.

Лишь через 25 лет стало из-
вестно о том, что Гагарин призем-
лился на парашюте, а вовсе не в 
космическом корабле, как все по-
лагали. Ведь во время масштаб-

ной пресс-конференции, когда 
один из иностранных журнали-
стов напрямую спросил у Гагари-
на, как тот приземлился, космо-
навт смутился и ответил весьма 
уклончиво:

- Главный конструктор предпо-
лагал два способа посадки: как 

внутри, так и вне летательного 
аппарата.

Если бы к подвигу советского 
первопроходца подошли с бю-
рократической точки зрения, то 
его полет не засчитали бы кос-
мическим. Согласно требова-
ниям ФАИ статус космического 
присваивался только тому поле-
ту, в течение которого человек 
совершил старт с земли, побы-
вал в космосе и приземлился на 
одном и том же летательном ап-
парате. Особенно серьезно Коро-
лев отнесся к пункту, что космо-
навт должен в момент приземле-
ния находиться внутри корабля.

Но с рекордами все оказалось 
не так просто. Борисенко их за-
регистрировал, но нужно было, 

чтобы их согласовала ФАИ. При-
мерно через три месяца после по-
лета Гагарина в Париже состоя-
лось заседание федерации. Ее 
руководители попросили членов 
советской делегации предоста-
вить документы, подтверждаю-
щие, что космонавт приземлился 

в корабле. Таких бумаг не было 
и быть не могло. Спорили почти 
пять часов. В конце концов согла-
сились зарегистрировать рекор-
ды без соответствующих бумаг: 
факт был на лицо: Гагарин - пер-
вый человек, побывавший в кос-
мосе. И уж это отрицать было не-
возможно.

На долгие годы были засекре-
чены и подробности очень риско-
ванного возвращения Гагарина 
на землю. А ведь два происше-
ствия были критичными и едва не 
стоили жизни космонавту.

На высоте 3 км раскрылся за-
пасной парашют. Таким образом, 
Гагарин спускался под двумя ку-
полами с вертикальной скоро-
стью 4-5 м/с. Лететь на двух па-
рашютах опасно и неприятно. Тем 
более что управлять ими космо-
навт не мог. Почти до самой зем-
ли он летел спиной вперед и не 
представлял, куда приземлится. 
Лишь на высоте 30 метров его 
развернуло лицом по сносу, и он 
увидел, что ветер отнес его от 
разлившейся весенней Волги и 
он будет приземляться на сушу.

Так, 12 апреля в 10.42 на вы-
соте 7 км крышка люка корабля 
«Восток» отстрелилась, и крес-
ло с космонавтом катапульта вы-
дернула из спускаемого аппара-
та. Через полсекунды раскрылся 
тормозной парашют, затем ос-
новной парашют. Он выдернул 
космонавта из кресла.

В этот момент Гагарин должен 
был открыть клапан дыхания - его 
скафандр не был снабжен запа-
сом кислорода в баллонах. Вот 
только шарик клапана оказался 
затянут той самой ярко-оранже-
вой оболочкой скафандра. Потом 
в докладе Юрий Алексеевич рас-
сказывал, что потратил около ше-
сти минут, чтобы открыть клапан: 
«Расстегнул демаскирующую 
оболочку и с помощью зеркала 
вытащил тросик и открыл клапан 
нормально». А если бы открыть 
клапан не удалось?

А спустя семь лет ФАИ учреди-
ла специальную золотую медаль 
в честь первого космонавта…

Кадеты школы №1434 «Раменки»

Связь времен

Чтобы помнили
История становится ближе
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Из маленьких 
побед 
сложилась 
наша жизнь
Каждый сантиметр нашей 
родной земли - событие
Осень. За окном проезжающей по дорогам 
Подмосковья машины проносятся деревья, 
маленькие города, памятники…

Памятник. Прошу папу остановить машину. За 
осенней листвой прячется скромный обелиск 
с именами павших воинов. Подумать только! 

Сколько деревень и сел остались позади, и каждая 
буквально дышит историей: болью утрат, радостью 
за отвоеванный у врага дом или пленного «языка». 
Из таких маленьких побед в отдельно взятых дерев-
не и городе сложилась наша Великая Победа.

Нет, это не просто памятник. Это человеческая 
жизнь, да не одна. Стоит задуматься, как слезы на-
ворачиваются на глаза: мальчишки и девчонки мое-
го возраста в том далеком 1941-м встали на защиту 
своей Родины.

Кто-то защищал Москву, кто-то - небольшой го-
род, кому-то досталась высота или холм. Но невоз-
можно представить, как сложилась бы жизнь сейчас, 
если бы наши деды и прадеды не встали на защиту 
своей страны.

Каждый памятник - это своя история. Перепле-
тения судеб, жизней тех людей, которых поставила 
сражаться бок o бок война. Фашисты не спрашива-
ли, хотят ли молодые люди и девушки брать в руки 
винтовки и идти воевать вместо вечернего похода 
в кино. Люди брали и делали. Защищали свою От-
чизну.

Вспоминаю недавно прочитанную книгу «Книжный 
вор» Маркуса Зусака. Она потрясла меня до глубины 
души. Диктаторский режим безжалостно прошелся 
по всему земному шару и оставил сиротами огром-
ное количество детей, боль и страдание которых от-
разил в своей книге австралийский писатель.

Не заметила, как мы подъехали к городу Рузе, 
который находится на западе Московской области. 
Проезжаем по улицам Гладышева, Солнцева. Каж-
дый метр города - это история Великой Отечествен-
ной войны.

Сергей Иванович Солнцев был комиссаром руз-
ского партизанского отряда. Человек слова и дела, 
он организовал и провел 18 разведок в тылу против-
ника, что позволило устранить вражеских солдат в 
деревнях по соседству с Рузой.

В ноябре 1941 года Сергей Иванович попал в руки 
карательного отряда, был казнен. Комиссара пыта-
ли огнем, штыками, отрубили два пальца. Но Солн-
цев стоял до конца. Стойкость и мужество Сергея 
Ивановича позволили партизанам и подпольщикам 
продолжать подрывную деятельность на территории 
Рузского района, что помогало изгнанию фашист-
ских захватчиков с нашей земли.

Степан Трофимович Гладышев как тактик и стра-
тег руководил освобождением Рузы от оккупантов в 
ноябре 1941 года. Немцы бились отчаянно, им нуж-
но было удержать Рузу любой ценой. С.Т.Гладышев 
подготовил штурм города, обратив особое внимание 
на взаимодействие всех родов войск. Цель была до-
стигнута: через несколько дней Московская область 
была освобождена от фашистских захватчиков.

Действительно, каждый сантиметр нашей родной 
земли - это история. Поездка в небольшой городок 
в 100 км от Москвы тому доказательство.

Сегодня мы бежим и спешим, зависнув в своих те-
лефонах, а под ногами у нас земля, политая кровью 
и потом солдат, офицеров, простых ребят, которые 
трудились на фронте и в тылу в годы Великой Оте-
чественной войны.

Как важно знать историю своей страны, города, 
улицы! Пока мы помним, мы все едины и непобе-
димы. Пока мы ощущаем себя частью этой Вели-
кой Победы, частью великого народа, мы вместе. А 
вместе мы сила.

Дарья ЗАХАРКИНА,
ученица МОК «Запад»

Празднование Великой Победы - это 
не только 9 Мая. Это значимые даты 
истории Великой Отечественной вой-
ны, битв, сражений, подвигов и собы-
тий, каждая из которых - шаг в Победе.

В этом году мы празднуем знаменательную 
дату - 80 лет окончания битвы за Москву. 
#НАШАШКОЛА814 организовала участие 

учеников, родителей и жителей района в целом 
ряде конкурсов, фестивалей и торжественных ме-
роприятий на встречу годовщины битвы.

Мы представили обновленную экспозицию 
школьного музея «Феникс» на Всероссийском 
конкурсе лучших музейных экспозиций и выи-
грали! Как москвичи помогали военным отсто-
ять город, почему битва за Москву стала пере-
ломным моментом во Второй мировой и Великой 
Отечественной войнах - об этом и многом другом 
расскажут представленные в экспозиции подлин-
ные предметы, относящиеся к событиям тех лет 
и истории района Очаково-Матвеевское. Посети-
тели нашего музея узнают, как формировалось 
народное ополчение, каким был быт москвичей в 
1941-1942 годах, увидят уникальные документы, 
которые посвящены 3-й линии обороны Москвы, 
проходившей по нашему району.

Также в прошлом учебном году старшеклассни-
ки нашей школы выступили с инициативой прове-
сти районный конкурс макетов памятных досок в 
честь 80-летия подвига Московского ополчения. 

Победителем конкурса стал ученик нашей 
школы Владимир Антонов. При поддерж-
ке муниципалитета Очаково-Матвеевское 
на территории школы установлен музей-
ный экспонат - камень с памятной доской 
по эскизу Владимира, который завершает 
экспозицию школьного музея, посвящен-
ную подвигу москвичей в годы Великой 
Отечественной войны, открытие которой 
состоялось накануне Дня героев Отечест-
ва - 8 декабря.

На открытии присутствовали депутат Го-
сударственной Думы Федерального Собра-
ния Российской Федерации, 1-й замести-
тель председателя Всероссийской органи-
зации «Боевое братство» Дмитрий Вади-
мович Саблин, депутат Московской город-
ской Думы Евгений Владимирович Гераси-
мов, глава администрации муниципального 
района Очаково-Матвеевское города-героя 
Москвы Олег Владимирович Калинин.

Теперь у учеников есть возможность по-
чтить память героев, 80 лет назад отдавших 
свои жизни за наше будущее, отстоявших 
столицу и переломивших ход истории. По-
тому что победоносный путь на Берлин на-
чался от стен Москвы.

Пресс‑центр школы №814

80-летие битвы под Москвой

Этот памятник придумал 
наш ровесник
Потому что это важно для всех нас
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В декабре на сцене Цен-
трального дома ученых со-
стоялась премьера музы-
кально-литературного спек-
такля «Прощание славян-
ки», посвященного 80-летию 
начала контрнаступления 
в битве за Москву. Со сце-
ны звучали военные марши 
и вальсы. Атмосфера пере-
несла в прошлое, как будто в 
музыке и военных стихах за-
стыло время. Мне предста-
вилась уникальная возмож-
ность побеседовать с авто-
ром проекта, одной из не-
многих в мире женщин-дири-
жеров, народной артисткой 
России, художественным ру-
ководителем Государствен-
ного академического камер-
ного «Вивальди-оркестра» 
Светланой БЕЗРОДНОЙ.

- Светлана Борисовна, каковы 
были роль и влияние фронто-
вых стихов и песен на солдат?

- Артистические бригады были 
огромной поддержкой и опорой 
нашей армии. Около 700 бригад 
были на разных участках под Мо-
сквой. Самое активное участие 
приняли в этом Малый театр, Го-
сударственный академический 
театр имени Евгения Вахтангова, 
Центральный театр Красной ар-
мии. На передовой в минуту за-
тишья, в госпиталях звучали па-
триотические и задорные песни, 
помогая солдатам хоть на минуту 
забыть об ужасах и тяготах вой-
ны.

- Какой номер, на ваш взгляд, 
получился самым интересным?

- Мы взяли программу «Старин-
ные марши и вальсы», в которые 
вклиниваются письма с фронта. 
Именно там продемонстрированы 
вся суровость и жестокость вой-
ны. В каждом номере застыл ше-
лест истории нашего Отечества. 
Вспомнили имена солдат, офи-
церов, полководцев, всех тех, кто 
ковал ту первую победу: Виктора 
Талалихина с его первым ночным 
тараном в небе Москвы, 28 пан-
филовцев, вступивших в нерав-
ный бой с 50 танками противни-
ка, Дмитрия Лавриненко, уничто-
жившего 28 вражеских танков, и 
сотни других, совершивших свой 
бессмертный подвиг.

- Кого из знаменитостей мы 
увидим на сцене?

- Мы пригласили замечатель-
ного актера театра и кино Сергея 
Маховикова. Его образ отлично 
вписывается в образ воина-осво-
бодителя, и это не случайно, он 
ветеран военных действий в горя-
чих точках, имеет большое коли-
чество наград, полученных в мир-
ное время. Он читает фрагмен-
ты из фронтовой лирики, письма 
солдат.

- Как мы можем сохранить па-
мять о войне на века?

- Прежде всего мы должны пе-
редавать память как эстафету 
от поколения к поколению. Важ-
но больше интересоваться свои-
ми корнями, гордиться историей 
страны и чтить семейную память. 
Только так мы сможем воспитать 
патриотов своей Родины.

Юнкор медиакласса 
школы №1306

80-летие битвы под Москвой

Письма солдат
Фронтовая лирика звучит со сцены театра
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5 декабря 2021 года ис-
полнилось 80 лет со дня 
начала контрнаступления 
советских войск под Мо-
сквой. Именно в этот день 
в 1941 году Красная армия 
переломила ход войны, на-
чался долгий и трудный 
путь к победе над фашиз-
мом.

В эти дни в нашей школе про-
ходят уроки Мужества, экс-
курсии, классные часы, по-

священные героической защите 
Москвы. Школьный музей ста-
новится центром, который объ-
единяет учеников разных клас-
сов, родителей, педагогов и ве-
теранов. Ребята делятся мате-
риалами из семейных альбомов, 
записывают воспоминания вете-
ранов о военной Москве, о том, 
как мальчишки и девчонки спа-
сали город от фугасов, как стоя-
ли у военкоматов и просились на 
фронт, родители знакомят детей 
с семейными историями, которые 
бережно передаются из поколе-
ния в поколение.

В декабре ученики кадетских 
классов подготовили и провели 
в музее новую экскурсию «Парти-
заны в Московской битве». Юные 
школьники слушали с искренним 
интересом и вниманием, задава-
ли много вопросов экскурсово-
дам: как экспонаты оказались в 
музее, в чем секрет победы Крас-
ной армии в войне, почему Мо-
сковская битва так важна? Сво-
ими впечатлениями школьники 
поделились в эссе, которые на-
писали после экскурсии.

В одном из них рассказывается 
семейная история о солдатском 
ремне: «Ремень был незамени-
мой вещью, им пользовались и 
как веревкой, чтобы связать ве-

щи, и как медицинским жгутом, 
чтобы остановить кровотече-
ние…» Сейчас ремень находит-
ся в музее. Ученики проявляют 
искренний интерес к истории Ро-
дины. Желание чтить память по-
гибших воинов вселяет надежду: 
никто не будет забыт и ничто не 
будет забыто.

Экспонаты школьных музеев 
оцифрованы, это дает возмож-
ность проводить не только очные 
экскурсии, но и виртуальные. Пе-
дагоги знакомят ребят с предме-
тами, переданными в музей вете-
ранами и поисковыми отрядами. 
Многие ученики интересуются во-
енной историей и сами, рассма-
тривая фотографии предметов из 

школьных музеев, рассказывают 
об их предназначении и исполь-
зовании на фронте. Виртуальный 
музей - это возможность в любую 
свободную минуту прикоснуться 
к истории, найти единомышлен-
ников в школе, городе и стране. 
Цифровые технологии соединили 
время и пространство.

В этом году наша школа при-
соединилась к Всероссийскому 
проекту «Парта героя». Парту, 
посвященную памяти ветерана 
нашего района, друга нашей шко-
лы и основателя музея «Парти-
занское движение 1941-1945 го-
дов» фронтовика Бориса Тимо-
феевича Киселева, установили в 
канун 80-летия битвы за Москву 
в кадетском классе. На парту на-
несен QR-код, который позволяет 
считать информацию о герое, оз-
накомиться с биографией ветера-
на из эссе наших учеников. Пра-
во сидеть за этой партой получат 
лучшие из лучших: отличники 
учебы, спортсмены, активисты.

Пресс‑служба школы №1541

80-летие битвы под Москвой

О чем рассказывает музей
Экспонаты великого сражения
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О чудесах, ЧГК 
и немного о себе

Раздвигая границы

В Мышкин мы отправились на межрегиональ-
ный фестиваль-тренинг «Погружайся!». По-
пасть на заключительный этап фестиваля 
смогли, представив на конкурс видеоролик о 
своей малой родине - районе проспект Вернад-
ского, в котором мы живем и учимся.

Благодаря поддержке президентского Фонда куль-
турных инициатив на фестивале собрались учащи-
еся из Ярославской области, Москвы, Нижегород-

ской, Челябинской, Свердловской областей и Республи-
ки Башкортостан. В рамках четырехдневной программы 
ребята успели узнать, как правильно рассказывать об 
истории своей малой родины, почему важно сохранять 
историческую память и в чем секрет хороших журналист-
ских материалов на такие серьезные темы.

В первый же день работали над заданием «Тематиче-
ский видеоряд» на тему «Мышкин глазами туристов», 
стараясь с помощью камеры и фотоаппарата передать 
атмосферу маленького провинциального города на бе-
регу Волги.

На всем творческом пути участников фестиваля со-
провождали опытные педагоги: заведующий кафедрой 
журналистики и издательского дела Ярославского педа-
гогического университета Евгений Анатольевич Ермолин 
и блогер, учитель и автор книг о русском языке Татьяна 
Гартман. В игровом формате участники фестиваля уз-
нали о том, как проводить интервью, снимать сюжеты на 
историческую тему, почему важно быть внимательным к 
названиям жителей городов - демонимам.

Все эти знания помогли ребятам в дальнейшем проду-
мать и качественно снять свои работы про мышкинцев, 
именно так называют жителей Мышкина. А тех, кото-

Не стоит думать, что в «Что? Где? 
Когда?» хорошо играют лишь отлич-
ники и «гиганты мысли». Отнюдь!

Главное, зачем идут в игру, - это игро-
вой азарт. Именно он заставляет за-
быть о свежей двойке по географии и 

успешно отвечать на вопросы, связанные 
с этим предметом. А еще командный дух, 
желание докопаться до сути, добыть из тек-
ста вопроса всю имеющуюся в нем инфор-
мацию, все намеки - все это поднимает со 
дна памяти знания, полученные когда-то. 
И чудесным образом обычный школьник 
превращается в знатока, а группка учени-
ков - в команду!

Такое волшебство происходит у нас 
в школе №1741 каждую пятницу после 
основных занятий. И несмотря на то что 
прошло уже семь уроков, мы собираем-
ся в интеллектуальном клубе на третьем 
этаже, делимся на команды и…

Играют ребята разных возрастов. По-
рой пятиклассник приносит успех знато-
кам-девятиклассникам из своей коман-
ды.

Главное - у тех, кто начинает играть, 
сами собой потихоньку исчезают двой-
ки, и не только по географии…

Чудеса, однако!

Медиацентр школы №1741

Секреты наших идей
Как мы съездили на фестиваль-тренинг в Мышкин

рые живут в городе уже давно, в течение несколь-
ких поколений, местные называют мышкарями. 
Подобные факты ребята собирали для выполне-
ния задания «Топ-5», в котором они в современ-
ном формате рассказывали о самых интересных 
городских легендах. В такой форме действительно 
интересно ознакомиться с Мышкиным! А еще снять 
на улицах города свой видеоклип, настоящую ре-
кламу, тревел-шоу и большую телевизионную про-
грамму. Именно с такими заданиями сталкивались 
участники.

- Ученики школы №1541 отлично показали себя 
на нашем фестивале-тренинге. Мы выбрали непро-
стые задания, чтобы каждый смог столкнуться с 
интересными вызовами и проявить себя. У многих 
это получилось! - отметил организатор фестиваля 
Максим Ногин. - Самое главное, как мне кажется, 
- это горящие и немного грустные глаза, с которы-
ми дети уезжают с фестиваля. Расставаться всегда 
сложно, но я понимаю, что после фестиваля ребя-
та приезжают к себе в школу и активно работают, 
им интересно этим заниматься. А мы всегда рады 
видеть вас на наших новых проектах.

Сейчас медиацентр школы №1541 живет новыми 
идеями, многие из них нам уже удалось осветить в 
школьных социальных сетях и на страницах школь-

ных газет. И все же нередко вспоминаем о фести-
вале. Ребята говорят:

- Самое главное - возможность познакомиться 
со сверстниками из других городов России! Наша 
Родина такая большая и прекрасная, мы столько 
нового узнали о других городах! Фестиваль закон-
чился, а дружба останется надолго!

- Сколько еще прекрасных и неизведанных мест 
в России! Наша Родина уникальна! Таких мест, как 
Мышкин, еще очень много, и мы обязательно о них 
узнаем!

- Я рассказывал своим одноклассникам о Мышки-
не, его можно описать всего одним словом - спокой-
ствие. Тихая жизнь маленького города идет своим 
чередом. Два величественных храма, многообразие 
маленьких музеев и неторопливый шаг жителей.

- Участники фестиваля в моих глазах вообще су-
пергерои. Меньше чем за день придумай, сними, 
смонтируй, а к утру получается просто прекрасный 
результат! И все вокруг увлеченные, талантливые 
и добрые.

- Вспоминаю Мышкин с теплотой и хочу вернуться 
в гостиницу «Кошкин дом», потому что «там рож-
даются и живут котята, которых потом отдают в хо-
рошие руки».

Медиацентр школы №1541
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Волонтеры, вперед!

Наталия Николаевна ГОМУЛИНА 
последовала примеру отца, кото-
рый всю жизнь учился, первое об-
разование у нее экономическое, 
но потом она поняла - в современ-
ной жизни необходимо физико-ма-
тематическое…

Старт карьеры Наталии Николаевны 
был высок:
- У меня так в жизни получилось, что 

я в 21 год стала руководителем одного из 
подразделений Московского Дворца пи-
онеров и школьников, а в 29 лет - дирек-
тором одного из подразделений Москов-
ского радиотехнического завода. К своим 
обязанностям подошла нестандартно. Я 
прошлась по лабораториям и везде загля-
нула в электрические щитки. Проверку на 
пожаробезопасность сотрудники не прош-
ли. В одной из аудиторий мне было ска-
зано: «Наталия Николаевна, а прошлый 
директор не заглядывал в электрические 
щитки!»

Принцип работы, при котором руководи-
тель предъявляет подчиненным адекват-
ные требования и добивается их испол-
нения, помогает Наталии Николаевне и в 
школе. Например, как справляться с про-

гулами, недосдачами работ в 11-м классе, 
когда всем нужен хороший аттестат?

- Человек должен отработать свою тему. 
А если он ее не отработает, то сначала я 
пишу ему, потом ему и классному руково-
дителю… а потом каждый день родителям 
в WhatsApp. А у них есть особый ключик 
к своему ребенку, - говорит Наталия Ни-
колаевна.

Да, двойку поставить быстрее, но у учи-
тельницы астрономии, заместителя ди-
ректора и ученого есть время. Наталия 
Николаевна как хороший руководитель 
понимает особенности мышления детей, 
обучающихся на разных профилях (гума-
нитарном, биологическом, математиче-
ском, физико-химическом). Она делает 
обучение более эффективным, предлагая 
разные варианты заданий. Мне как учени-
це гуманитарного класса было объявлено, 
что скоро «вы будете писать астрономиче-
ские эссе».

Наталия Николаевна защитила канди-
датскую диссертацию сразу по двум на-
правлениям: астрономии и физике.

- В нашей стране есть только два канди-
дата наук, которые занимаются вопроса-
ми преподавания астрономии в школе. И 
эти два человека работают в нашей гим-

назии. Это Татьяна Александровна Гал-
кина и я. На защите наших диссертаций 
присутствовал Юрий Владимирович За-
вельский, основатель и первый дирек-
тор школы №43 - Московской гимназии 
на Юго-Западе №1543. Он пригласил нас 
преподавать в гимназии. Это важно, что 
администрация нашей школы приветству-
ет развитие учителей. Мы должны быть на 
высоте, - считает Гомулина.

Так каково это - быть одновременно 
ученым, преподавателем и заместителем 
директора? Наталия Николаевна ведет 
кружки по астрономии для детей с пято-
го  класса:

- Сколько человек придет - это не важ-
но. Важно, чтобы им было интересно, я с 
ними рассуждаю, обсуждаю. И знаю, что 
работаю на будущее.

У этих детей часто складывается имен-
но научное будущее, ведь они вместе с 
преподавателем участвуют в различных 
астрономических олимпиадах. Сама На-
талия Николаевна участвует в подоб-
ных состязаниях с 1975 года. С задани-
ями Московской олимпиады школьников 
по астрономии она ознакомилась, будучи 
еще совсем маленькой девочкой, а впо-
следствии стала членом жюри и сама раз-
рабатывала эти задания.

Наталия Николаевна смогла проявить 
себя и в сфере развития электронных об-

разовательных ресурсов. Она автор мно-
гочисленных CD-пособий, сайтов, учеб-
ников по астрономии (в соавторстве с 
учеными-астрономами, такими как Вла-
димир Георгиевич Сурдин, Виктор Мак-
симович Чаругин). В течение нескольких 
предыдущих лет Наталия Николаевна 
создала множество работ для электрон-
ной образовательной платформы МЭШ. 
Уроки, выложенные для общего пользо-
вания, принесли ей гранты от Департа-
мента образования. На собственном же 
аккаунте учителя опубликованы сотни 
личных лекций.

- Это очень удобно, мне быстрее сде-
лать урок на этой платформе, чем обыч-
ную презентацию, - рассказывает Наталия 
Николаевна.

Она считает, что ее профессия требует 
высоких навыков владения информацион-
ными технологиями:

- Быть ученым-астрономом, учителем 
астрономии и не читать ежедневно инфор-
мацию не выйдет. Только постоянно зани-
маясь, можно что-то сделать. Эта наука 
развивается очень интенсивно.

Поэтому для Наталии Николаевны Гому-
линой важно всегда быть на высоте. Вы-
соте астрономического уровня.

Алена САПАЛОВА,
ученица 11‑го класса школы №1543

Законы общения

В декабре уходящего года коллектив учителей и 
учащихся школы №1306 - Школы молодых поли-
тиков - стали участниками благотворительной ак-
ции «Доброе сердце», девиз которой «Дари теп-
ло, пока ты дышишь, твори добро, пока живешь!».

В рамках проекта, направленного на служение обществу, 
учителя и старшеклассники посетили Брянскую област-
ную школу-интернат имени Героя России А.А.Титова.

Московские школьники организовали с воспитанниками 
веселые игры и викторины, квизы, командные соревнования, 
провели мастер-класс «Новогодние игрушки из оригами», кон-
курс рисунков к Новому году. Радостью и благодарностью си-
яли глаза детей, для которых эти дни стали новогодней сказ-
кой - настоящим праздником с подарками, сладостями, со-
вместным чаепитием.

Старшеклассников эта поездка сделала взрослее, они уви-
дели, как нужны их доброта, внимание и забота маленьким 
людям - детям, которые остались без попечения родителей! 
Работая в одной команде, им приходилось самим принимать 
непростые решения, брать ответственность на себя, импро-
визировать, мыслить и действовать творчески! Атмосфера 
открытости, взаимопонимания и душевной теплоты царила в 
стенах школы-интерната, ломая все социальные, психологи-
ческие и возрастные преграды.

Ульяна ВОЙТОВА,
волонтер 10‑го медиакласса школы №1306

Учитель астрономического уровня
Мы должны быть на высоте
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В этом году в нашей стране появился новый празд-
ник - День отца. Теперь мы с еще большей любо-
вью будем говорить своим папам приятные сло-
ва, готовить для них сюрпризы. Но самый лучший 
подарок как для родителей, так и для детей - это 
время, которое мы проводим вместе. С этим были 
согласны и участники проекта «Совет отцов», ко-
торый начал свою работу в школе №2025 совсем 
недавно. Энергичные и креативные родители - от-
цы - сами предложили провести тематические ме-
роприятия для своих детей. Незабываемо прошел 
для школьников интерактивный классный час под 
названием «Мужской разговор», а для дошкольни-
ков - тематические интерактивные занятия.

Папы рассказывали, как стали успешными бизнесмена-
ми и предпринимателями, машинистами и строителями, 
военными и полицейскими. Ребятам было очень инте-

ресно! Отцы давали важные советы: идти к намеченной цели, 
добиваться результатов, не спешить с выбором пути, пробо-
вать себя в разных направлениях и, конечно, хорошо учиться, 
ведь образование - это ключ ко многим профессиям! А впе-
реди новые встречи!

Корреспонденты школьного информационного агентства 
«Опять‑2025!» школы №2025

Законы общения

Комментарии

Александр Николаевич П. провел 
классный час на тему «Защита 
персональных данных» и поделился 
секретами своей профессии:

- Моя жена Наталья участвует в обще-
ственной жизни школы, в силу своей за-
груженности я часто на работе, но так как 
возникла такая интересная идея, то ре-
шил поучаствовать. Сначала посетил он-
лайн-собрание, затем посмотрел вебинар, 
понял, как организовать классный час, и 
в итоге выступил перед детьми. Мы гово-
рили о поведении в сетях и о защите сво-
их персональных данных, ребятам было 
интересно. Считаю, что разговор отцов 
с детьми очень важен. Ребята получают 
некий опыт, которого у них еще не было, 
они становятся более подготовленными к 
взрослой жизни, кроме того, такие встре-
чи сближают отцов и детей. Очень понра-
вилось говорить с ребятами на взрослые 
темы, дети задавали вопросы, некоторые 
даже с юмором, были и серьезные. У нас 
получился диалог после моего выступле-
ния. Поначалу дети были очень стесни-
тельными, но где-то в середине разгово-
ра включились. Я понимал, что им инте-
ресно.

Евгений Сергеевич Я.:

- Мне было очень интересно узнать, чем 
занимается совет отцов, хотелось подроб-
но разобраться в его функциях. Был при-
ятно удивлен, что такое большое количе-
ство родителей в нашей школе отклик-
нулись на предложение провести клас-
сный час «Мужской разговор». У меня 
есть опыт проведения занятий, поэтому 
особого волнения не испытывал. Беседу 
я провел с удовольствием, готов и дальше 
встречаться с детьми.

Дмитрий Иванович Н. провел 
классный час в начальной школе 
на тему «Электробезопасность»:

- Мне рассказал о проекте классный ру-
ководитель и предложил провести клас-
сный час. Предложение показалось инте-
ресным. Волнения не испытывал, заранее 
приготовил интересную программу для 
детей. Все мы изучаем правила дорожно-
го движения. Электробезопасность также 
важна, ведь сейчас даже многие взрос-
лые не соблюдают простых, но важней-
ших правил. Дети заинтересовались, не 
только увлеченно слушали меня, но и ак-
тивно участвовали в разговоре, задавали 
вопросы, делились своим мнением!

Игорь Михайлович К. провел 
классные часы на темы «Спорт 
в нашей жизни» и «Трудиться 
с радостью»:

- Меня очень заинтересовало предло-
жение пообщаться с ребятами, поэтому 
я подготовился к разговору с детьми. Не-
много волновался, не знал, в какое русло 
пойдет разговор, нечасто общаешься с 
таким количеством детей одновременно. 
Разговора у меня было два, приходил я и 
в дошкольные группы, и в начальную шко-
лу. Темы были разные, но цель одна - по-
казать детям вовлеченность родителей в 
их жизнь. Если говорить про детский сад, 
то мы вспомнили, какие виды спорта су-
ществуют, узнали, каким спортом ребята 
увлекаются, какие виды спорта знают. А 
если говорить про школу, то мы говорили 
про профессии, я рассказал о своем опы-
те работы. Детям было очень интересно 
узнать про работу в банковской сфере. 
Мы поговорили про банки, их назначение, 
виды, узнали, кто печатает деньги. Конеч-
но, было много вопросов, и детям очень 
понравилось. На встрече договорились о 
том, что мы проведем еще один классный 
час и поговорим про историю денег.

Папа может!
Необычные мужские разговоры
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Интернет и социальные сети 
плотно вошли в жизнь совре-
менного общества. Сегодня 
это не только средство обще-
ния людей, но и широкая плат-
форма для работы и образо-
вания.

Еще вчера Интернет и социаль-
ные сети активно использова-
лись в основном взрослым на-

селением, сегодня в виртуальный 
мир вовлечены и дети. Школьники 
не только пользуются образователь-
ными ресурсами, но и общаются, ве-
дут личные блоги, состоят в сообще-
ствах. Сегодня дети получают знания 
и практические навыки в совершенно 
новом формате - онлайн.

Давайте разберемся, какое значе-
ние имеют соцсети в жизни совре-
менных школьников. Наверное, каж-
дый родитель подростка скажет, что 
огромное! Это действительно так, 
причем, так же как и подростки, свои 
аккаунты в Instagram, ВКонтакте или, 
например, TikTok ведут и ребята из 
младших классов. Напрашивается 
вопрос: для чего?

На это есть ряд объективных при-
чин: для ребенка очень важно чув-

ствовать себя частью социума и идти 
в ногу со временем, говоря современ-
ным языком, быть в тренде. Немало-
важным является стремление детей 
к творчеству и самореализации, эта 
задача также может быть реализова-
на через соцсети.

В нашей школе обучаются дети с 
ограниченными возможностями здо-
ровья. Помимо интеллектуальных на-
рушений наши ученики имеют осо-
бенности социализации, коммуника-
ции, эмоционально-волевой сферы, 
самооценки и поведения. Многие де-
ти испытывают затруднения при чте-
нии и письме, некоторые не владе-
ют этими навыками. Несмотря на все 
трудности, школьники с ментальными 
нарушениями хотят общаться и быть 
полноценными членами общества.

Когда наши ученики стали прояв-
лять интерес к виртуальной жизни, у 
нас появилась задача научить наших 
детей эффективному использованию 
возможностей Интернета и оградить 
их от нежелательного контента, а зна-
чит, помочь им раскрыть и реализо-
вать свой творческий потенциал. И 
в этом учебном году на базе нашей 
школы открылся кружок «Мой блог». 
В рамках кружка дети ознакомились 

с популярными социальными сетя-
ми. Для коллективной работы мы вы-
брали платформу Instagram, где под 
руководством социального педагога 
Ольги Сергеевны Лебедевой ребята 
учатся вести личный блог.

Самым сложным оказалось снять 
эмоциональные зажимы и помочь 
детям раскрепоститься. Ребята боя-
лись не только участвовать в съемке, 
но и смотреть отснятые материалы! 
Благодаря чуткости и профессиона-
лизму наших педагогов, которые по-
могли детям раскрепоститься, они с 
удовольствием учатся держаться в 
кадре, смотрят и обсуждают видео-
ролики со своим участием, радуются 
каждому новому подписчику своей 
страницы.

Опыт школы №571 показал, что 
нам, взрослым, очень важно созда-
вать пространство для развития де-
тей именно в той форме, которую 
диктуют время и подростковые тен-
денции.

Марина КИБ,
директор специальной 

(коррекционной) школы №571;
Мария ШАХОВА,

учитель‑дефектолог специальной 
(коррекционной) школы №571

Лео и друзья: 
мультфильм 
своими руками
Настоящий мультфильм создали ученики из 5-го 
«М» медиакласса школы №843. С ним они уча-
ствуют в конкурсе «МедиаБум».

Все вместе придумали сценарий, слепили из пластилина 
персонажей, организовали съемочный процесс, исполь-
зуя профессиональное оборудование и освещение, оз-

вучили получившееся видео и запустили процесс монтажа.
Так у творческой команды родился собственный мульт-

фильм «Лео и друзья. Клад», который можно посмотреть на 
YouTube-канале школы.

Ребята не намерены на этом останавливаться, у них много 
творческих идей. Кто знает, может, уже на следующих ново-
годних каникулах мы посмотрим в кинотеатрах фильм на-
ших учеников!

Ксения ПАВЛОВА,
классный руководитель 5‑го класса школы №843

Москва и москвичи

Личный блог
Дети и соцсети
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Грядет Новый год! 2022 год - год 
Тигра. Тигры известны своими 
огромной силой и решительно-
стью. Можно смело утверждать, 
что ни одно другое животное на 
всей планете не сочетает в себе 
столько энергии, силы и красоты. 
А если добавить сюда храбрость 
этого животного, то мы получим 
полный перечень всех тех ка-
честв, которых можно ждать от 
предстоящего года.
Наши школьные корреспонденты 
#Медиакласс1329 решили взять 
интервью у легендарных россий-
ских дрессировщиков, артистов 
цирка, руководителей Большого 
Московского государственного 
цирка на проспекте Вернадского 
Эдгарда и Аскольда ЗАПАШНЫХ. 
Ведь кто лучше Запашных знает 
характер, повадки, способности 
этого большого и умного зверя?

- в уходящем 2021 году Большому Мо-
сковскому государственному цирку на 
проспекте вернадского исполнилось 
50 лет! Скажите, как прошло праздно-
вание юбилея? Правда ли, что в этот 
день сменился директор цирка?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ, генеральный ди-
ректор Большого Московского государ-
ственного цирка:

- Да. Я помню публикацию ТАСС от 
28 апреля 2021 года: «Большой Москов-
ский государственный цирк на проспек-
те Вернадского в честь своего 50-летия 
на один день сменил директора, им стал 
шимпанзе Микки». Конечно, шутки шут-
ками, но в нашем цирке есть неофициаль-
ный профсоюз - профсоюз животных, ко-
торый «попросил» меня сделать исклю-
чение и освободить должность директора 
цирка, чтобы назначить их представителя. 
Тайным голосованием (!) был выбран шим-
панзе по имени Микки. В этот день Микки, 
подписав договор о своем назначении ди-
ректором цирка на один день, согласился 
лоббировать интересы животных, а я сно-
ва стал артистом и выступал в честь юби-
лея цирка.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ, художественный 
руководитель Большого Московского го-
сударственного цирка:

- Наша добрая традиция - за несколько 
дней до официальной даты делать бес-
платное представление для специальных 
гостей. Ими стали артисты, работавшие в 
прежние годы в цирке, врачи московских 
больниц, дети из малоимущих и неблаго-
получных семей, православных гимназий, 
из инвалидных домов. Мы показали им 
шоу «И100РИЯ».

- Скажите, как продолжалась рабо-
та цирка на фоне пандемии коронави-
руса?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Многие ограничения сильно ударили по 

нашим планам, думали, в какую сторону 
двигаться… На фоне пандемии нам при-
шлось перенести основные мероприятия, 
посвященные юбилею. И хотя мы работа-
ем в условиях ограничения по заполняемо-
сти зала, ввели режим входа при предъяв-
лении QR-кода, нам удалось запустить не-
сколько интересных проектов. Мы делаем 
много документальных фильмов, запуска-
ем реалити-шоу, а также решили вывести 
Московский цирк в режим онлайн. Так что, 
как это ни странно, пандемия родила мно-
го интересных будущих проектов.

- 2022 год - год тигра. Четыре года на-
зад на вас, Эдгард, чуть было не бро-
сился тигр Курт. в прошлом году моло-
дая тигрица накинулась на вас, аскольд. 
Как часто бывают такие опасные слу-
чаи, много ли у вас шрамов?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Если честно, это один из самых попу-

лярных вопросов, которые нам задают с 
братом. У меня есть небольшие шрамы, 
но они получены от молодых животных, 
которые случайно травмировали во вре-
мя игры. Мы работаем с незапуганными 
животными, у них нормальный эмоцио-
нальный фон, и такие происшествия мо-
гут быть. Ничего необычного тут нет, но 
по-настоящему в лапы тигра я не попадал. 
Уверен, что в каждом нападении хищника 
есть вина самого человека. Ты недосле-
дил, прозевал, не оказался в нужном ме-
сте в нужное время. Работать здесь пре-
жде всего надо над собой.

Подтверждением этих слов служит слу-
чай, произошедший в 1961 году с нашим 
отцом Вальтером Запашным. Это было са-
мое первое его выступление, и я уверен, 
что он как молодой дрессировщик прозе-
вал момент, когда тигрица решила атако-
вать. Отец наверняка нервничал, на не-
го давила ответственность, и это чуть не 
стоило ему карьеры и жизни. Хорошо, что 
передающийся из поколения в поколение, 
от мастера к мастеру опыт позволяет нам 
избегать ошибок, достигать результата гу-
манными методами.

Москва и москвичи

С годом Тигра!

Окончание на стр. 24
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Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- Если говорить о втором напа-

дении тигра, то это было во вре-
мя съемок программы о Маргари-
те Назаровой. Со мной была чу-
жая тигрица, но ручная и контро-
лируемая. Так мне сказали кол-
леги. Резкий хлопок, похожий на 
взрыв, перепугал животное. Она 
сорвалась с поводка и побежала 
по студии. Как настоящие медий-
щики мы сочли, что пропустить 
такое нельзя, и решили снять эту 
сцену. Планировалось, что я бу-
ду убегать, а за углом останов-
люсь. Никто не ожидал, что тигри-
ца проявит такую прыть и прыг-
нет на меня сзади.

Мне повезло, что она была 
небольшой, примерно 100 ки-
лограммов, поэтому смог с ней 
справиться. Она успела впустить 
в меня семь когтей и попыталась 
укусить клыками за ногу. Вот так 
во всех СМИ появился заголовок 
«На Запашного напал тигр». Ху-
же всего то, что мама узнала из 
новостей про этот случай и реши-
ла, что меня чуть ли не съели.

- Не могу себя представить 
в клетке с таким серьезным 
хищником! Как они поддаются 
дрессировке? Что вы чувству-
ете, когда выходите на арену 
цирка в сопровождении тигров, 
львов, медведей?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Что касается дрессуры, то она 

очень сильно изменилась. Взгля-
ните на фотографии столетней 
давности: сам факт нахождения 
человека в клетке с хищными жи-
вотными уже говорит о героизме 
профессии. Сейчас дрессиров-
щики заходят в клетку к тиграм с 
легкими пластиковыми палочка-
ми в руках.

Мы с братом прекрасно пони-
маем, насколько опасно нахо-
диться на арене цирка с таки-
ми серьезными хищниками. Но 
по сравнению с прошлым мы го-
раздо лучше изучили животных, 
стала сильнее школа дрессуры. 
Мы продолжаем изучать живот-
ных и самих себя, то, как дале-
ко может зайти дрессировщик. 
Многие говорят, что не за горами 
время, когда в руках у него вооб-
ще ничего не будет. Я не слиш-
ком в это верю. Хищник остает-
ся хищником, нападения были, 
есть и будут, и в случае такого 
форс-мажора мы обязаны пред-
принимать меры для спасения 
человека.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- Вы знаете, какой самый эле-

ментарный трюк с тиграми в 
цирке? Это прыжок в огонь. Во-
первых, животное воспринима-
ет прыжки как часть игры, а во-
вторых, тигр понятия не имеет, 
что такое огонь. Он никогда в 
жизни не обжигался и не знает 
функций и возможностей огня. 
Как только он научился прыгать 
с предмета на предмет, дальше 
уже водопад, огонь - ставь все 
что угодно!

- С хищниками понятно. У вас 
на работе обезьяны, лошади, 
слоны… Но зачем вам, Эдгард, 
дома черепаха?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Я очень люблю животных. Мне 

нравится, когда они меня окружа-
ют, люблю ухаживать за ними. И 
наш дом не исключение. Я специ-
ально купил черепаху-долгожите-
ля. Специально узнавал, сколько 
прожил самый старый представи-
тель этого семейства. Оказалось 
- 175 лет! Я хочу, чтобы хоть кто-
то из моей семьи увидел, чем за-
кончатся наложенные на Россию 
международные санкции.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- Ну я бы не стал так далеко за-

бегать - 175 лет! Цирковая жизнь 
так устроена, что быстрый ритм 
жизни - это норма. Например, мы 
уже сейчас начинаем подготовку 
к 55-летию Большого Московско-
го государственного цирка.

- Сколько времени вы прово-
дите в цирке? Есть ли у вас вы-
ходные?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Когда мы говорим, что живем 

в цирке, многие думают, что мы 
шутим. На самом деле это прав-
да. Конечно, у меня есть дом и 
квартира в Москве, но в цирке 
провожу очень много времени. 
Так что это, конечно, шутка, но 
недалекая от правды. Выходные, 
конечно, бывают. Но это случает-
ся очень редко. В эти дни мы ста-
раемся провести время в семей-
ном кругу.

- Что значит быть членом 
цирковой династии? Какие 
истории вам запомнились, ког-
да вы были еще маленькими?

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- Наш отец Вальтер Запашный 

был совершенно уникальным че-
ловеком. Он начинал свою ка-
рьеру как артист-акробат, до-
бился с братьями больших успе-

хов. Потом занялся дрессиров-
кой хищных животных, и это до 
сих пор наше главенствующее 
ремесло. Постепенно он начал 
обучать и нас. Теперь большин-
ство людей воспринимают бра-
тьев Запашных именно как дрес-
сировщиков.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Дядя, блестящий дрессиров-

щик Мстислав Запашный, всег-
да повторял, что нужно быть мак-
симально собранными и скон-
центрированными при работе с 
хищниками. Не надо забывать, 
что мы работаем с вооруженным 
двадцатью когтями и полным на-
бором клыков артистом. Нужно 
знать слабые точки животного. 
Именно это ему помогло спра-
виться с тигром, который на не-
го напал. Он вырубил его одним 
ударом кулака. А это очень тя-
жело даже профессиональному 
боксеру - попасть в нужную точ-

ку движущемуся животному. Так 
что только мастерство и помощь 
свыше позволили нашему дяде 
справиться с хищником.

- Скоро новогодние праздни-
ки. Наверняка и ваши артисты 
получат праздничные угоще-
ния. а каков их обычный раци-
он питания?

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- У тигров и львов четкая систе-

ма питания. Хищники едят толь-
ко мясо. Основной рацион - это 
говядина. Больше говядины они 
любят конину, но ее сложно до-
ставать в таких количествах. Лю-
бят курицу, но только ей питаться 
не могут, не хватает микроэле-
ментов. А вот свинину и рыбу не 
хотят. Могут иногда есть творог, 
но это баловство. На каждого в 
сутки приходится от 6 до 12 ки-
лограммов. Девочки чуть меньше 

едят, мальчики - побольше. Есть 
три крупных самца-льва, они так 
вообще любят поесть. В общей 
сложности в сутки на животных 
уходит около 150 килограммов 
мяса.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- А еще у нас есть молодая ар-

тистка, которая одна в день съе-
дает около 100 килограммов раз-
личных угощений. Это молодая 
слониха. Ее зовут Николь. Ни-
коль, как и все порядочные сло-
ны, очень любит сдобные вкус-
няшки, сушки, арбузы, дыни, 
гречневую кашу. Если выбирать 
между дыней и арбузом, она вы-
берет арбуз. Что касается празд-
ничных угощений, уже сейчас 
слониха Николь получает подар-
ки - совсем недавно подмосков-
ный фермер подарил ей гигант-
скую тыкву весом в 348 кило-
граммов!

- Когда планируете включить 
Николь в полноценное пред-
ставление?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Сейчас Николь уже почти 

5 лет, и мы планируем включить 
ее в новые новогодние спектак-
ли «Время МКС», которые прой-
дут в Большом Московском госу-
дарственном цирке в новогодние 
каникулы. Идут репетиции, и уже 
совсем скоро будем определять-
ся, пробовать ли ее на новогод-
них праздниках или все-таки по-
дождать ее полноценного выхода 
перед публикой до следующего 
года.

- Что бы вы пожелали в но-
вом году?

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Наша большая мечта - начать 

в следующем году капитальный 
ремонт Большого Московского 
государственного цирка. Объем 
работ немаленький, но очень на-
деемся, что это осуществится в 
самое ближайшее время.

- раскройте, пожалуйста, для 
читателей «Учительской газе-
ты-Москва» главный секрет ва-
шего успеха.

Аскольд ЗАПАШНЫЙ:
- Факт, что мы сорок с лишним 

лет умудряемся не разругаться, 
говорит о большом уважении и 
любви. У нас с братом и работа, 
и жизнь совместные. Тот факт, 
что нас воспитали как единое це-
лое, о многом говорит. И это нам 
очень помогает в работе. Я без-
умно люблю своего брата, хотя 
мы часто спорим и ругаемся, но 
в споре рождается истина.

Эдгард ЗАПАШНЫЙ:
- Точного рецепта успеха у нас 

нет. Любим свою профессию, лю-
дей, которые с нами готовы ра-
ботать в режиме 24/7. Стараем-
ся максимум времени уделять на-
шим четвероногим артистам. Мы 
очень любим цирк! И всегда рады 
нашим гостям! Наверное, это и 
есть наш самый главный секрет.

Ученики медиакласса 
школы №1329  

(куратор Евгения ЗАМОТОРИНА)
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